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  III сессия Государственного Совета 

Удмуртской Республики  
 

26 февраля состоялось заседание третьей сессии Государственного Совета 

Удмуртской Республики. Руководил его работой Председатель Государственного 

Совета Александр Васильевич Соловьѐв.  

 

В работе третьей сессии Государственного Совета приняли участие: 

 

 ВОЛКОВ А.А. – Президент Удмуртской Республики 

 ПИТКЕВИЧ Ю.С. – Председатель Правительства Удмуртской Республики 

  МУСИН Д.А. – главный федеральный инспектор по Удмуртской Республике 

  ЧЕКАЛИН А.А. – член Совета Федерации Федерального Собрания Российской  

 Федерации 

  АГАЕВ Б.В., МАРКИН А.Л., ШУДЕГОВ В.Е. – депутаты Государственной Думы  

 Федерального Собрания Российской Федерации 

 Члены Правительства Удмуртской Республики, руководители министерств, ведомств 

 Руководители федеральных и республиканских учреждений и организаций 

 Руководители органов местного самоуправления Удмуртской Республики 

 Представители общественных объединений 

 Представители средств массовой информации. 

 

Итогом работы сессии стало принятие 12 законов Удмуртской Республики, а также 

8 постановлений Государственного Совета Удмуртской Республики. 1 законопроект 

рассмотрен в первом чтении. 

 

 

Государственное строительство и местное самоуправление 

  

 Принят закон «О внесении изменения в Закон Удмуртской Республики «О 

границах судебных участков мировых судей Удмуртской Республики». 

 Законом изменены существующие 

границы судебных участков мировых судей 

№ 1 – № 4 Завьяловского района 

Удмуртской Республики на основании 

решения Совета депутатов муниципального 

образования «Завьяловский район» от 28 

марта 2012 года № 42 с целью 

равномерного распределения нагрузки по 

рассмотрению дел мировыми судьями 

указанных судебных участков. 

 

 Принят закон «О признании 

утратившими силу отдельных положений законов Удмуртской Республики». 

 Законом признаются утратившими силу положения законов Удмуртской 

Республики, регулирующих вопросы предоставления гарантий в виде денежных выплат в 

случае причинения вреда жизни или здоровью лицам, замещающим (замещавших) 
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государственные должности Удмуртской Республики, муниципальные должности, так 

как данные положения урегулированы гражданским законодательством. 

 

 

Бюджетно-финансовая сфера 
 

Принят закон «О дополнительных соглашениях к соглашениям между 

Министерством финансов Российской Федерации и Правительством Удмуртской 

Республики о предоставлении бюджету Удмуртской Республики из федерального 

бюджета бюджетных кредитов для частичного покрытия дефицита бюджета». 

Реструктуризация задолженности по бюджетным кредитам проводится при 

условии принятия должником (Удмуртской Республикой) обязательства по 

утверждению заключѐнных дополнительных соглашений о реструктуризации законом 

субъекта Российской Федерации.  

Законом утверждаются два дополнительных соглашения к Соглашениям, 

заключѐнным в 2010 году между Министерством финансов Российской Федерации и 

Правительством Удмуртской Республики о предоставлении бюджету Удмуртской 

Республики из федерального бюджета бюджетного кредита (ликвидация последствий 

засухи 2010 года) для частичного покрытия дефицита бюджета Удмуртской 

Республики, предусматривающие возврат заѐмщиком реструктурированной 

задолженности путем рассрочки ее погашения в период с 2023 года до 2032 года. 

 

 Принят закон «О внесении изменения в Закон Удмуртской Республики «О 

бюджете Удмуртской Республики на 2013 год и на плановый период 2014 и 2015 

годов». 

 В связи с реструктуризацией задолженности по долговым обязательствам 

Удмуртской Республики перед федеральным бюджетом в соответствии с 

законодательством Российской Федерации законом внесены изменения в статью 28 

«Реструктуризация задолженности по долговым обязательствам Удмуртской 

Республики перед федеральным бюджетом». Субъекты Российской Федерации, 

заключившие дополнительные соглашения о реструктуризации, обязаны ежегодно, 

начиная с 2013 года, представлять в Министерство финансов Российской Федерации 

выписку из закона о бюджете субъекта Российской Федерации на очередной год с 

указанием суммы средств, направляемых на уплату процентов за рассрочку.  

Законом утвержден объѐм бюджетных ассигнований на уплату процентов за 

рассрочку погашения реструктурированной задолженности перед федеральным 

бюджетом по заключенным дополнительным соглашениям. Выплата сумм будет 

осуществляться в пределах средств на обслуживание государственного долга, 

предусмотренных законом «О бюджете Удмуртской Республики на 2013 год и на 

плановый период 2014 и 2015 годов». 

Закон принимался на сессии с перерывом для внесения поправок между первым и 

вторым чтением. 

К рассмотрению законопроекта во втором чтении поступили поправки, 

касающиеся обеспечения условий софинансирования и привлечения дополнительных 

средств из федерального бюджета. Предлагаемые поправки связаны с 

перераспределением бюджетных ассигнований и не предусматривают изменений 

основных характеристик бюджета. 

Поправки рассмотрены и приняты на сессии. 

 

 В первом чтении рассмотрен законопроект «Об инвестиционном фонде 

Удмуртской Республики». 

 Законопроектом в соответствии с Бюджетным кодексом Российской Федерации 

предлагается создать региональный инвестиционный фонд, формирование которого 
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будет осуществляться за счѐт собственных доходов бюджета Удмуртской Республики 

и субсидий из федерального бюджета. Средства республиканского инвестиционного 

фонда будут направляться на конкурсной основе в форме субсидий на реализацию 

региональных инвестиционных проектов на принципах государственно-частного 

партнѐрства. 

 

 

Экономическая политика, промышленность и инвестиции 

 

 Во втором чтении принят закон «О внесении изменений в Закон Удмуртской 

Республики «О Программе социально-экономического развития Удмуртской 

Республики на 2010-2014 годы». 

 Закон разработан и принят во 

исполнение распоряжения Президента 

Удмуртской Республики от 20 июля 2012 

года № 204 – РП «О мерах по реализации 

поручений, содержащихся в Указах 

Президента Российской Федерации, 

определяющих основные направления 

развития Российской Федерации на 

ближайшую и среднесрочную перспективу». 

Законом уточняются цели, конечные 

результаты реализации Программы, 

Прогноз основных показателей социально-экономического развития Удмуртской 

Республики на 2010-2014 годы, программные мероприятия. 

 

 

АПК, земельные отношения, природопользование и охрана окружающей среды 

 

 Внесено изменение в статью 1 Закона Удмуртской Республики «Об 

исключительных случаях заготовки древесины и недревесных лесных ресурсов»  для 

уточнения конкретных исключительных случаев заготовки древесины для обеспечения 

государственных или муниципальных нужд на основании договора купли-продажи лесных 

насаждений. 

  

 Внесено изменение в статью 2 Закона Удмуртской Республики «О порядке и 

нормативах заготовки гражданами древесины для собственных нужд», 

устанавливающее уточняющие формулировки по основаниям приобретения гражданами 

древесины для собственных нужд, а также периодичность получения древесины. 

 

В связи с приведением в соответствии со статьей 140 Бюджетного кодекса 

Российской Федерации закона «О наделении органов местного самоуправления 

отдельными государственными полномочиями Удмуртской Республики по отлову и 

содержанию безнадзорных животных», внесено изменение в статью 6 Закона 

Удмуртской Республики «О наделении органов местного самоуправления 

отдельными государственными полномочиями Удмуртской Республики по отлову и 

содержанию безнадзорных животных». 
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Наука, образование, культура и молодежная политика 

 

 Принят закон «Об обеспечении жилыми помещениями детей-сирот и детей, 

оставшихся без попечения родителей, а также лиц из числа детей-сирот и детей, 

оставшихся без попечения родителей». 

Законом региональное законодательство приведено в соответствие с 

действующим федеральным законодательством, в соответствии с которым 

предусмотрен новый порядок обеспечения жилыми помещениями детей-сирот и детей, 

оставшихся без попечения родителей, лиц из числа детей-сирот и детей, оставшихся без 

попечения родителей.  

Законом предусмотрены условия как по формированию специализированного 

жилищного фонда, организации управления таким фондом, так и по установлению 

оснований для признания граждан нуждающимися в предоставлении жилых помещений, 

по формированию списка для предоставления им жилых помещений по договорам найма 

специализированного жилого помещения и т.п. 

Законом предусмотрено, что на муниципальный уровень передаются полномочия 

по управлению специализированным жилым фондом, содержанию и ремонту, заключению 

договоров найма на пользование специализированным жилищным фондом, а также по 

заключению договоров социального найма по выведенным жилым помещениям из 

специализированного жилого фонда. 

Закон принимался на сессии с перерывом для внесения поправок между первым и 

вторым чтением. 

К рассмотрению законопроекта во втором чтении вниманию депутатов были 

предложены шесть поправок, пять из которых носят уточняющий характер, а одна 

связана с соотнесением сроков проведения проверки состояния закрепленных жилых 

помещений, обозначенных в законопроекте со сроками, установленными 

Правительством РФ. 

Поправки рассмотрены и приняты на сессии. 

 

  

Национальная политика, общественная безопасность, Регламент и организация 

работы ГС 

 

 Принят закон «О порядке создания специального учреждения для содержания 

иностранных граждан и лиц без гражданства, подлежащих депортации или 

административному выдворению за пределы Российской Федерации». 

 Закон предусматривает порядок создания в г.Ижевске специального учреждения 

для содержания иностранных граждан и лиц без гражданства, подлежащих депортации 

или административному выдворению за пределы Российской Федерации. 

Указанное учреждение обеспечивает полномочия по реализации судебного решения 

о депортации или выдворении за пределы Российской Федерации иностранных граждан и 

лиц без гражданства и предназначено для создания условий пребывания указанной 

категории лиц на период проведения мероприятий по дактилоскопированию, 

регистрации, подготовки необходимой документации, решения вопроса финансирования 

и уведомления о депортации или административном выдворении соответствующих 

ведомств. 

 

Внесено изменение в Закон Удмуртской Республики «Об установлении 

административной ответственности за отдельные виды правонарушений», в 

соответствии с которым увеличен размер штрафа за безбилетный проезд, перевозку 

багажа без оплаты и провоз ручной клади сверх установленной нормы бесплатного 
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провоза по маршрутам регулярных перевозок в городском или пригородном сообщении до 

300 рублей.  

Необходимость увеличения размера штрафа вызвана тем, что возросло 

количество нарушений пассажирами Правил пользования пассажирским транспортом. 

 

 Принят закон «О внесении изменений в отдельные законы Удмуртской 

Республики». 

 В связи с изменениями федерального законодательства  на депутатов 

Государственного Совета возлагается обязанность ежегодно не позднее 1 апреля года, 

следующего за отчетным финансовым годом, представлять в комиссию 

Государственного Совета по контролю за достоверностью сведений о доходах, об 

имуществе и обязательствах имущественного характера, представляемых депутатами 

Государственного Совета, сведения не только о своих доходах, об имуществе и 

обязательствах имущественного характера, о доходах, об имуществе и обязательствах 

имущественного характера своих супруги (супруга) и несовершеннолетних детей, но и 

сведения о своих расходах, о расходах своих супруги (супруга) и несовершеннолетних 

детей, касающихся сделок по приобретению земельных участков и других объектов 

недвижимости, транспортных средств, ценных бумаг, акций (долей участия, паев в 

уставных (складочных) капиталах организаций), совершения иных сделок, на сумму, 

превышающую общий доход депутата и его супруги (супруга) по основному месту их 

службы (работы) за три года подряд, а также сведения об источниках получения 

расходуемых средств.  

Законом определяется порядок представления указанных сведений, а также 

порядок размещения сведений на официальном сайте Государственного Совета и 

представления их средствам массовой информации. 

 

 

На сессии были приняты восемь постановлений Государственного Совета 

Удмуртской Республики. 

 

Внесены изменения в Регламент Государственного Совета Удмуртской 

Республики. 

Статья 20.1 Регламента дополнена положением о том, что право осуществлять 

полномочия на профессиональной постоянной основе предоставляется депутатам, 

избранным в составе каждого списка кандидатов, допущенного к распределению 

депутатских мандатов в Государственном Совете. Таким образом, право осуществлять 

полномочия на профессиональной постоянной основе предоставляется также 

представителям депутатских фракций.   

В связи с изменениями федерального законодательства в части формирования 

Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации, глава 20 Регламента, 

которой регулируется порядок наделения полномочиями члена Совета Федерации - 

представителя от Государственного Совета, изложена в новой редакции.  

 

С отчѐтом о работе Государственного контрольного комитета Удмуртской 

Республики в 2012 году, перед депутатами выступил его руководитель Борис Семенович 

Сарнаев.  

Он отметил, что за 2012 год проведено 189 мероприятий (99 контрольно-

проверочных, 40 экспертно-аналитических и 50 внешних проверок бюджетной 

отчетности), из них 13 дополнительно по поручению Президента и Государственного 

Совета Удмуртии. Контрольно-проверочными мероприятиями была охвачена 

деятельность 13 министерств и комитетов республики.  
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На сессии также был заслушан доклад Уполномоченного по правам человека в 

Удмуртской Республике Михаила Константиновича Кокорина о его деятельности в 

2012 году.  

 

 Принято постановление Государственного Совета Удмуртской Республики «О 

плане законотворческой работы Государственного Совета Удмуртской Республики 

на 2013 год». 

 

 Принято постановление «О внесении изменений в Положение о Молодежном 

парламенте при Государственном Совете Удмуртской Республики».  

В связи с истечением срока полномочий действовавшего молодежного парламента 

будет избран новый и по-новому. 30 молодых парламентариев будут представлять в нем 

муниципальные районы и городские округа. Еще 30 будут избраны в ходе открытого 

конкурса. Членами молодежного парламента могут стать все, кто достиг возраста 18 

лет и не перешагнул 31-летний рубеж. 

 

Парламентарии поддержали 16 законодательных инициатив и 23 обращения 

законодательных (представительных) органов государственной власти субъектов 

Российской Федерации. 

 

Назначение на должности мировых судей Удмуртской Республики в зале 

парламента получили 3 человека. 

 

 Впервые в пятом созыве  проведен «правительственный час», в рамках которого 

был рассмотрен вопрос о занятости населения.  

С информацией выступил начальник Главного управления государственной 

службы занятости населения Удмуртской Республики Юрий Михайлович Брусянский.  

Уровень регистрируемой безработицы в республике в 2012 году составил 1,23% от 

экономически активного населения (в 2011 году – 1,69%).  

По данным Росстата в Удмуртии в 2012 году наблюдалась тенденция к 

сокращению численности работающих на крупных и средних предприятиях и увеличению 

занятых в малом бизнесе.  

В среднем на одного зарегистрированного безработного в республике имеется 

более одной вакансии, это объясняется тем, что 80% вакансий составляют рабочие 

профессии, так же безработных не всегда удовлетворяет уровень, предлагаемой 

заработной платы, хотя в 2012 году уже более 20% вакансий предполагают уровень 

оплаты на уровне 15 тыс. рублей и выше. 

Важным является профобучение безработных, ежегодно более 5 тыс. человек 

направляются и в среднем 4,9 тыс. человек успешно его заканчивают. 

Адаптация женщин, находящихся в отпуске по уходу за ребенком, путем их 

обучения, позволяет повысить их социализацию в обществе и сделать комфортным их 

возвращение на рабочее место (данный вопрос затронут и в майском указе Президента 

России). 

Еще одна тема затронутая Президентом России в его майских указах – это 

трудоустройство инвалидов. Проблема трудоустройства решается за счет квотирования 

рабочих мест и за счет поддержки из бюджета республики. 

Коснулся Юрий Михайлович и темы трудоустройства выпускников. По итогам 

2012 года только 133 выпускника не определились с местом будущей работы. Данный 

показатель в четыре раза ниже докризисного показателя 2008 года. Данный результат был, 

достигнут, в том числе, и за счет реализации в республике программы стажировки 

выпускников, не имеющих опыта и стажа работы. 
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Трудоустройство граждан, освободившихся из мест лишения свободы, также 

назревший вопрос. Ежегодно для трудоустройства обращается в среднем 500 – 600 

человек. Проблема с их трудоустройством существует, по мнению Юрия Михайловича ее 

нужно решать, в том числе и за счет квотирования рабочих мест. 

Еще одна проблема в сфере занятости существует на сегодняшний день. Так в 

соответствие с законом «Об адресной социальной защите населения в Удмуртской 

Республике» женщинам, зарегистрированным в качестве безработной за период отпуска 

по беременности и родам выплачивается социальная выплата в размере 20% от величины 

прожиточного минимума. Нормой закона заложено, что эти женщины должны иметь 

статус безработной. На практике же для признания женщины безработной ей необходимо 

предлагать работу, в случае ее отказа от работы, она теряет статус безработной и 

соответственно право на получение пособия. В настоящее время подготовлены поправки в 

норму закона с целью не привязывать данную выплату к статусу безработной. 

В целом, резюмировал свое выступление Юрий Михайлович, по прогнозам в 2013 

году ситуация на рынке труда должна сохраниться на уровне 2012 года. 

В постановлении Государственного Совета по данному вопросу намечено 

осуществить ряд мер по улучшению положения ряда категорий населения, в том числе  

в целях снижения социальной напряжѐнности и сохранения мер социальной поддержки 

безработным беременным женщинам в Удмуртской Республике поручить постоянной 

комиссии Государственного Совета Удмуртской Республики по социальной политике 

разработать проект закона Удмуртской Республики по внесению изменений в Закон 

Удмуртской Республики «Об адресной социальной защите населения в Удмуртской 

Республике».  

Государственному Совету Удмуртской Республики совместно с Правительством 

Удмуртской Республики проработать вопрос о целесообразности принятия нормативных 

правовых актов по квотированию рабочих мест для лиц, освобождѐнных из мест лишения 

свободы. 

Предложить Удмуртской республиканской трѐхсторонней комиссии по 

регулированию социально-трудовых отношений содействовать договорному 

регулированию отношений в сфере трудоустройства и занятости молодых специалистов, 

получающих высшее и среднее профессиональное образование в Удмуртской Республике. 

 

 

 

  Заседание Президиума Государственного Совета       

Удмуртской Республики  
 

21 января состоялось первое в текущем году заседание Президиума 

Государственного Совета. Вел заседание Председатель Государственного Совета 

Александр Васильевич Соловьев. 

В заседании участвовал главный федеральный инспектор по Удмуртской 

Республике Дмитрий Ахметович Мусин. 

В соответствии со статьѐй 36 Конституции Удмуртской Республики  

Государственный Совет ежегодно заслушивает отчѐт Президента Удмуртской Республики 

о результатах деятельности Правительства, в том числе по вопросам, поставленным 

Государственным Советом. Президиум Государственного Совета рассмотрел и утвердил 

перечень вопросов к отчѐту о результатах деятельности Правительства Удмуртской 

Республики. Он сформирован на основе предложений депутатских фракций и охватывает 

широкий круг тем и проблем, по которым депутаты хотели бы получить информацию.  

На заседании был утвержден  план работы Президиума, постоянных комиссий и 

Аппарата Государственного Совета на первый квартал 2013 года, а также план основных 
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мероприятий по взаимодействию Государственного Совета с представительными 

органами местного самоуправления на 2013 год.  

 

Следующее пятое по счету заседание Президиума прошло  14 февраля текущего 

года. Руководил им Председатель Государственного Совета Александр Васильевич 

Соловьев.  

Большую заинтересованность членов Президиума вызвало обсуждение хода 

реализации республиканской целевой программы «Культура Удмуртии на 2010 – 2014 

годы» в части обеспечения безопасности учреждений культуры и искусства.  

 

Заместитель Министра культуры, печати и информации республики Наиля 

Мизхатовна Собина доложила членам Президиума, что работа в данном направлении в 

Удмуртии ведется в рамках ведомственной 

целевой программы. Так реализация 

программы «Безопасность учреждений 

культуры и искусства на 2009-2011 годы» 

позволила направить на эти цели 11,5 млн. 

рублей (38% к запланированному объѐму 

финансирования) 

В учреждениях культуры Удмуртии 

республиканского подчинения, а их 11 - 

Национальной библиотеке Удмуртской 

Республики, Республиканской детской 

школе искусств, Национальном музе имени 

К.Герда и др., проведена замена отделки на негорючие материалы, проведено 

оборудование учреждений культуры автоматической пожарной сигнализацией, 

оборудование фондовых хранилищ системой автоматического газового пожаротушения и 

т.д. 

Сегодня реализуется ведомственная целевая  программа «Безопасность учреждений 

культуры и образовательных учреждений в области культуры на 2012-2014 годы». Объем 

финансирования определен - 24 млн. рублей за счѐт средств бюджета Удмуртской 

Республики, в том числе 5,0 млн. рублей – для государственных учреждений культуры и 

искусства 19,0 млн. рублей – для муниципальных учреждений культуры. 

В Удмуртской Республике на сегодня более  1200 муниципальных учреждений 

культуры, их них: 548 библиотек, 26 музеев, 687 культурно-досуговых учреждений. В 

2012 году проведен мониторинг состояния муниципальных учреждений культуры и 

определена финансовая потребность в обеспечении безопасного пребывания населения в 

муниципальных учреждениях культуры. На проведение мероприятий в данном 

направлении необходимо практически  300 миллионов рублей.  

Программой «Культура Удмуртии на 2010 – 2014 годы» предусмотрено поэтапное 

решение данной проблемы при ежегодном выделении финансовых средств в размере 24 

миллионов рублей. Но в республиканском бюджете на безопасность государственных и 

муниципальных учреждений культуры в 2013 году предусмотрены только 8 миллионов 

рублей.  

Председатель постоянной комиссии Государственного Совета по науке, 

образованию, культуре и молодежной политике Наталья Алексеевна Сударикова 

ознакомила членов Президиума с данными органов пожарного надзора республики. 

Проведены проверки более тысячи учреждений культуры, в них выявлено около трех 

тысяч нарушений пожарной безопасности, 50 процентов учреждений не защищено 

автоматическими установками обеспечения пожарной безопасности, ряд учреждений 

работают с неисправными установками, некоторые не оборудованы первичными 

средствами пожаротушения. 
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Основная причина нарушений, по словам Натальи Алексеевны, 

недофинансирование мероприятий программы. Задача всех уровней власти республики, в 

их числе депутатского корпуса, обеспечить полное финансирование программы.  

Президиум Госсовета принял решение рекомендовать Правительству республики 

предусмотреть финансирование запланированных мероприятий республиканской целевой 

программы «Культура Удмуртии на 2010 – 2014 годы» в части обеспечения безопасности 

учреждений культуры и искусства в 2013 году в полном объѐме. Кроме того, при 

формировании республиканского бюджета на 2014 год рекомендовано на эти цели также 

предусмотреть 24 миллиона рублей.  

Председатель Государственного Совета, подводя итог рассмотрения вопроса, особо 

обозначил важность поэтапного решения задачи обеспечения безопасности учреждений 

социальной сферы республики. На данный момент практически решен вопрос по 

безопасности образовательных учреждений: школ, детских дошкольных учреждений, в 

рамках реализации программы модернизации здравоохранения проведены работы в 

данном направлении в медицинских учреждениях. Теперь предстоит решить задачу 

обеспечения безопасности в учреждениях культуры.  

 

Члены Президиума утвердили план мероприятий по реализации соглашений о 

межпарламентском сотрудничестве Государственного Совета Удмуртской Республики на 

2013 год. В рамках плана панируется подписать соглашения о межпарламентском 

сотрудничестве с законодательными органами Нижегородской и Пензенской областей.  

На заседании обсужден план законотворческой работы Государственного Совета 

Удмуртской Республики на 2013 год. Планируется рассмотреть 70 законопроектов и 

постановлений. Кроме того, Президиум утвердил повестку дня третьей сессии 

Государственного Совета, которая состоится 26 февраля 2013 года. В повестку включено 

проведение «Правительственного часа» с рассмотрением вопроса: «Занятость и 

безработица, проблемы и пути решения».  

Также принято решение о дате созыва четвертой сессии Государственного Совета 

Удмуртии. Она состоится 26 марта 2013 года. 

 

 

 

  Заседания постоянных комиссий Государственного Совета 

Удмуртской Республики  
 

6 февраля состоялось заседание постоянной комиссии по агропромышленному 

комплексу, природопользованию и охране окружающей среды под председательством 

Владимира Петровича Невоструева. Среди вопросов, внесѐнных в повестку дня, 

значились 3 законопроекта в области природопользования, а также проекты положений, 

устанавливающих порядок и условия предоставления субсидий на поддержку 

сельскохозяйственного производства в 2013 году.  

 

Депутаты-члены постоянной комиссии поддержали представленный министром 

лесного хозяйства Удмуртской Республики Рафисом Зинатулловичем Касимовым проект 

закона «О внесении изменения в статью 2 Закона Удмуртской Республики «О 

порядке и нормативах заготовки гражданами древесины для собственных нужд», 

предусматривающий отмену норматива заготовки  погибшей древесины для печного 

отопления. Таким образом, граждане будут вправе заготавливать погибшую древесину в 

неограниченном количестве по нулевой цене. Кроме того, проектом закона уточняется 

периодичность получения древесины для строительства жилья – один раз в 50 лет.  
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Не вызвал вопросов и поддержан депутатами второй законопроект в области 

лесных отношений «О внесении изменения в статью 1 Закона Удмуртской 

Республики «Об исключительных случаях заготовки древесины и недревесных 

лесных ресурсов». Как пояснил, глава 

минлесхоза УР данная законодательная   

инициатива связана с необходимостью 

установления более точной формулировки 

исключительных случаев заготовки 

древесины для обеспечения 

государственных и муниципальных нужд 

на основании договоров купли-продажи 

лесных насаждений. В частности, 

законопроектом определено два таких 

случая, первый - для отопления, возведения 

строений и ремонта государственных и 

муниципальных учреждений и 

предприятий и второй -  для проведения рубок в рамках санитарно-оздоровительных 

мероприятий, в отношении лесных насаждений, не используемых другими лицами. 

 

Далее депутаты рассмотрели и одобрили законопроект «О внесении изменения в 

статью 6 Закона Удмуртской Республики «О наделении органов местного 

самоуправления отдельными государственными полномочиями Удмуртской 

Республики по отлову и содержанию безнадзорных животных». Как пояснил, 

заместитель начальника Главного управления ветеринарии УР Вячеслав Всеволодович 

Сабреков, внесѐнные изменения носят уточняющий характер и разработаны в целях 

приведения Закона УР в соответствие с Бюджетным кодексом РФ. 

 

Министр сельского хозяйства и продовольствия Удмуртской Республики Алексей 

Владимирович Стрелков ознакомил депутатов с проектами положений, устанавливающих 

порядок и условия предоставления государственной поддержки 

сельскохозяйственного производства в 2013 году. Министр отметил, что в связи с 

принятием на федеральном уровне Государственной программы развития сельского 

хозяйства, регулирования рынков, сырья и продовольствия на 2013-2020 годы изменились 

подходы к предоставлению господдержки в отрасли на фоне принятых Россией 

обязательств при вступлении в ВТО.  

Так, в области растениеводства в 2013 году субсидии будут предоставляться в 

расчѐте на 1 гектар посевной площади при соблюдении производителями ряда критериев, 

в том числе условий применения ресурсосберегающих технологий и сохранения 

плодородия земель. Будет продолжена государственная поддержка по возмещению затрат 

сельхозтоваропроизводителей по кредитам, в том числе на закупку ГСМ, минеральных 

удобрений и других материальных ресурсов для проведения сезонных работ, на 

приобретение сельскохозяйственной техники и оборудования, реконструкцию и 

модернизацию производственных комплексов, уплату страховых взносов при страховании 

сельскохозяйственной продукции. Министр подчеркнул, что субсидии на возмещение 

затрат, связанных с приобретением семян сельскохозяйственных растений будут 

производиться по категориям семян «элита» и «суперэлита». Всего на указанные цели 

предусматривается 188,0 млн. рублей из федерального бюджета и 100,0 млн. рублей из 

бюджета Удмуртской Республики.  

Кроме того, в рамках реализации РЦП «Развитие льняного комплекса на 2010-2014 

годы» будут предоставляться субсидии на возмещение затрат по производству льна-

долгунца, реконструкцию и техническое перевооружение объектов переработки льна. 

Всего в бюджете УР на эти цели предусмотрено 17,8 млн. рублей. В рамках РЦП 
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«Сохранение плодородия почв  Удмуртской Республики на 2011-2015 годы» в бюджете 

УР предусмотрено 120 млн. рублей на проведение работ по мелиорации земель, 

известкованию и фосфоритованию, приобретение средств химизации (минеральных 

удобрений). Глава минсельхоза обозначил проблему отсутствия учреждения, 

уполномоченного на агротехническое обследование почв в республике. 

С 2013 года в рамках Госпрограммы на 2013-2020 годы  предусмотрены субсидии на 

литр товарного молока в животноводстве. При этом будет учитываться качество 

производимого сырья – субсидии предусмотрены на молоко высшего и первого сорта. В 

бюджете Удмуртской Республике на указанные цели на 2013 год предусмотрено 468,4 

млн. рублей. Среди критериев, влияющих на размер субсидии, также обозначены - 

увеличение (снижение) поголовья коров и выход приплода телят в расчѐте на 100 коров. 

В 2013 году будет продолжено субсидирование затрат сельхозтоваропроизводителей 

по кредитам, в том числе на приобретение и содержание племенного скота, 

реконструкцию и модернизацию животноводческих комплексов.  На поддержку 

племенного животноводства в бюджете Удмуртской Республики предусмотрено 75,3 млн. 

рублей. Министр напомнил членам комиссии, о том, что в соответствии с требованиями, 

установленными федеральным законом о государственной поддержке в сфере 

сельскохозяйственного страхования с 2013 года осуществляется страхование 

сельскохозяйственных животных.  

Заслушав информацию, депутаты высказали  ряд замечаний и предложений 

министерству. Так, на вопрос Дмитрия Владимировича Кулишова об отсутствии в 

проектах документов финансирования расходов на развитие сельского туризма  министр 

пояснил, что данное направление будет финансироваться в рамках иных целевых 

программ.  

Депутат Александр Иванович Любимов затронул проблему закрепления кадров в 

сельскохозяйственной отрасли, были озвучены предложения по увеличению 

единовременной выплаты молодым специалистам, в настоящее время  размер 

«подъѐмных» составляет  115 тыс. рублей.  

Владимир Петрович Невоструев осведомился об организации работы по оказанию 

материальной поддержки на прохождение работниками отрасли санаторно-курортного 

лечения в рамках РЦП «Социальное развитие села на 2011-2015 годы». Министр сообщил, 

что средства на оздоровление будут распределяться в зависимости от количества 

работающих в сельскохозяйственных организациях. 

Следующий вопрос, поступивший от председателя постоянной комиссии, касался 

исключения из субсидируемого перечня семян сельскохозяйственных культур, семян 

гибридов кукурузы, Владимир Петрович выразил необходимость включения данного вида 

семян для выращивания на кормовые цели. Субсидия предоставляется на возмещение 

части затрат на приобретение семян сельскохозяйственных растений, включѐнных в 

Государственный реестр селекционных достижений, допущенных к использованию по 

Волго-Вятскому региону, пояснил министр. 

Подводя итоги заседания и рассмотрения вопроса о поддержке 

сельскохозяйственного производства в 2013 году, Владимир Петрович Невоструев 

рекомендовал Министерству сельского хозяйства и продовольствия Удмуртской 

Республики доработать проекты положений с учѐтом замечаний и предложений членов 

комиссии. 

 

 

7 февраля состоялось первое в текущем году заседание постоянной комиссии 

Государственного Совета  по бюджету, налогам и финансам. Руководила заседанием 

председатель комиссии   Софья Эльфатовна Широбокова. 
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В заседании приняли участие 

Председатель Государственного Совета 

Александр Васильевич Соловьев,  

представители Министерства финансов 

Удмуртской Республики, Министерства 

экономики Удмуртской Республики, а 

также председатель профильной комиссии 

по бюджету Балезинского Совета депутатов  

- начальник Балезинского дорожного 

управления Хусейн Хасанович Мегишов. 

 

В начале заседания депутаты 

рассмотрели проект закона Удмуртской Республики «О внесении изменений в Закон 

Удмуртской Республики «О бюджете Удмуртской Республики на 2013 год и на 

плановый период 2014 и 2015 годов». 

Заместитель министра финансов республики С.П. Евдокимов доложил членам 

комиссии суть законопроекта.  

В целях реализации мер, связанных с ликвидацией последствий засухи 2010 года, 

бюджету Удмуртской Республики из федерального бюджета были предоставлены 

бюджетные кредиты для частичного покрытия дефицита бюджета со сроком погашения в 

2012-2013 годах на общую сумму 1 345 млн. рублей.  

Между Министерством финансов Российской Федерации и Правительством 

Удмуртской Республики были заключены соответствующие соглашения о предоставлении 

бюджету Удмуртской Республики из федерального бюджета бюджетных кредитов для 

частичного покрытия дефицита бюджета Удмуртской Республики: 

Правительством Российской Федерации принято решение о реструктуризации в 

2012 году задолженности по бюджетным кредитам, предоставленным субъектам 

Российской Федерации на мероприятия по обеспечению ликвидации последствий засухи. 

В соответствии с условиями реструктуризации сроки возврата 

реструктурированной задолженности переносятся на период с 2023 по 2032 год 

включительно.  

За пользование средствами федерального бюджета взимается плата в размере 0,5 % 

годовых от остатка реструктурированной задолженности (проценты за рассрочку). Уплата 

процентов за рассрочку осуществляется ежегодно, начиная с 2013 года. 

Реструктуризация задолженности оформляется дополнительными соглашениями к 

договорам о предоставлении бюджетных кредитов. В свою очередь, заключенные 

дополнительные соглашения должны быть утверждены законом (законами) субъекта 

Российской Федерации, кроме того  субъекты обязаны ежегодно, начиная с 2013 года, 

представлять в Министерство финансов Российской Федерации выписку из закона о 

бюджете на очередной год с указанием суммы средств, направляемых на уплату 

процентов за рассрочку. 

21 декабря 2012 года между Министерством финансов Российской Федерации и 

Правительством Удмуртской Республики заключены дополнительные соглашения к 

вышеуказанным соглашениям о предоставлении бюджету Удмуртской Республики из 

федерального бюджета бюджетных кредитов, предусматривающие реструктуризацию 

задолженности путем рассрочки ее погашения. 

Законопроектом предлагается утвердить объѐм бюджетных ассигнований на уплату 

процентов за рассрочку погашения реструктурированной задолженности перед 

федеральным бюджетом по заключенным дополнительным соглашениям. Выплата сумм 

будет осуществляться в пределах средств на обслуживание государственного долга, 

предусмотренных Законом Удмуртской Республики «О бюджете Удмуртской Республики 

на 2013 год и на плановый период 2014 и 2015 годов». 
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В ходе обсуждения законопроекта члены постоянной комиссии особо подчеркнули, 

что проведение реструктуризации задолженности по бюджетным кредитам обеспечит 

снижение долговой нагрузки бюджета республики в 2012-2013 годах, а также позволит 

стабилизировать в перспективе ситуацию с его сбалансированностью. Депутаты приняли 

решение  поддержать законопроект. 

 

Второй законопроект, рассмотренный на заседании постоянной комиссии, 

напрямую связан с первым. Реструктуризация задолженности по бюджетным кредитам, 

полученным Удмуртской Республикой на ликвидацию последствий засухи в 2010 году,  

проводится при условии принятия должником (в данном случае - Удмуртской 

Республикой) обязательства по утверждению заключѐнных дополнительных соглашений о 

реструктуризации соответствующим законом.  Проект закона Удмуртской Республики 

«О дополнительных соглашениях к соглашениям между Министерством финансов 

Российской Федерации и Правительством Удмуртской Республики о предоставлении 

бюджету Удмуртской Республики из федерального бюджета бюджетных кредитов 

для частичного покрытия дефицита бюджета» предлагается утвердить два 

дополнительных соглашения к Соглашениям, заключѐнным в 2010 году между 

Министерством финансов Российской Федерации и Правительством Удмуртской 

Республики о предоставлении бюджету Удмуртской Республики из федерального 

бюджета бюджетного кредита для частичного покрытия дефицита бюджета Удмуртской 

Республики, предусматривающие возврат заѐмщиком реструктурированной 

задолженности путем рассрочки ее погашения в период с 2023 года до 2032 года. Члены 

постоянной комиссии единогласно проголосовали за поддержку законопроекта.  

 

Важнейшим вопросом повестки заседания постоянной комиссии стал проект 

закона Удмуртской Республики «Об инвестиционном фонде Удмуртской 

Республики».  
Министр экономики Удмуртской Республики М.П.Зайцев доложил членам 

комиссии, что законопроект направлен на стимулирования инвестиционной активности в 

Удмуртии. Предлагается механизм создания и деятельности Инвестиционного фонда 

Удмуртской Республики, который представляет собой часть средств бюджета республики. 

Формирование регионального инвестиционного фонда будет осуществляться за счет 

собственных доходов бюджета Удмуртской Республики, включая субсидии из 

федерального бюджета. Средства регионального инвестиционного фонда будут 

направляться в форме субсидии на реализацию региональных инвестиционных проектов, 

осуществляемых на принципах государственно-частного партнерства.  

Кроме того, создание Инвестиционного фонда Удмуртской Республики позволит 

привлекать средств Инвестиционного фонда Российской Федерации на региональные 

инвестиционные проекты. 

Члены комиссии поддержали создание Инвестиционного фонда в республике и 

рекомендовали принять рассмотренный законопроект на сессии сразу в двух чтениях. 

 

На заседании постоянной комиссии депутаты также план работы на 1 квартал 2013 

года, сформировали предложения в план работы Государственного Совета Удмуртской 

Республики на 2013 год. Рассмотрен также ряд других вопросов. 

 

 

25 февраля члены постоянной комиссии по бюджету налогам и финансам 

провели заседание по рассмотрению поправок к проекту закона Удмуртской 

Республики «О внесении изменений в Закон Удмуртской Республики «О бюджете 

Удмуртской Республики  на 2013 год и на плановый период 2014 и 2015 годов». Вела 

заседание председатель комиссии Софья Эльфатовна Широбокова. 
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Поправки, представленные в рассматриваемый законопроект, внесены 

Правительством республики и связаны с перераспределением средств бюджета между 

подразделами и целевыми статьями  для получения субсидий из федерального бюджета на 

софинансирование расходов бюджета 

Удмуртской Республики по отдельным 

направлениям.  

Поправками в законопроект 

предлагается также увеличить объем 

субвенций муниципальным образованиям 

город Воткинск и город Глазов для 

укрепления материально-технической базы 

Домов ребѐнка за счѐт средств 

нераспределенного резерва. 

Еще одно предлагаемое изменение - 

предоставить муниципальным образованиям 

в Удмуртской Республике средства на приобретение сельскохозяйственной техники в 

виде дотации на поддержку мер по обеспечению сбалансированности бюджетов в сумме 

200 000,0 тыс. рублей за счѐт перераспределения бюджетных ассигнований, 

предусмотренных Министерству сельского хозяйства и продовольствия Удмуртской 

Республики.  

Депутаты после ряда вопросов приняли решение поддержать принятие данных 

поправок на сессии Госсовета. 

Кроме того депутаты поддержали предложение председателя комиссии 

С.Э.Широбоковой о перераспределении бюджетных ассигнований, предусмотренных 

Министерству строительства архитектуры и жилищной политики Удмуртской Республики 

на реконструкцию действующих канализационных очистных сооружений ОАО 

«Удмуртская птицефабрика» в г.Глазове, в целях привлечения дополнительных средств из 

федерального бюджета на реализацию мероприятий республиканской целевой программы 

поддержки развития моногорода Глазова (2012 – 2014 годы) и включить для рассмотрения 

на очередной сессии Государственного Совета Удмуртской Республики пятого созыва. 

 

  

7 февраля состоялось заседание постоянной комиссии по национальной 

политике, общественной безопасности, Регламенту и организации работы 

Государственного Совета. Вел заседание председатель комиссии Энвиль Владимирович 

Касимов.  

 

О проекте закона Удмуртской Республики «О порядке создания специального 

учреждения для содержания иностранных граждан и лиц без гражданства, 

подлежащих депортации или административному выдворению за пределы   

Российской Федерации» рассказали 

министр общественной безопасности 

Удмуртской Республики Виктор Васильевич 

Балакин и начальник Управления 

федеральной миграционной службы по 

Удмуртской Республике Сергей 

Александрович Ислентьев.  

Законопроект предусматривает порядок 

создания в г.Ижевске специального 

учреждения для содержания иностранных 

граждан и лиц без гражданства, подлежащих 

депортации или административному 
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выдворению за пределы Российской Федерации. 

Указанное учреждение обеспечивает полномочия по реализации судебного решения 

о депортации или выдворении за пределы Российской Федерации иностранных граждан и 

лиц без гражданства и предназначено для создания условий пребывания указанной 

категории лиц на период проведения мероприятий по дактилоскопированию, регистрации, 

подготовки необходимой документации, решения вопроса финансирования и уведомления 

о депортации или административном выдворении соответствующих ведомств. 

Депутаты приняли решение о поддержке данного законопроекта и внесение его на 

рассмотрение очередной сессии Государственного Совета. 

 

Члены комиссии обсудили и одобрили изменения, вносимые в Закон Удмуртской 

Республики «Об установлении административной ответственности за отдельные 

виды правонарушений». Они предусматривают увеличение до 300 рублей 

административного штрафа за безбилетный проезд и перевозку багажа без оплаты по 

маршрутам общественного транспорта.  

Необходимость увеличения размера штрафа вызвана тем, что возросло количество 

нарушений пассажирами Правил пользования пассажирским транспортом. 

 

В заключение депутаты заслушали и одобрили отчет о работе в 2012 году 

Уполномоченного по правам человека в Удмуртской Республике Михаила 

Константиновича Кокорина.  

 

 

25 февраля постоянная комиссия по национальной политике, общественной 

безопасности, Регламенту и организации работы Государственного Совета вновь 

собралась на свое очередное заседание, на котором был рассмотрен и одобрен для 

внесения на очередную сессию вопрос о внесении изменений в отдельные законы 

Удмуртской Республики. 

 Суть законопроекта заключается в том, что в связи с изменениями федерального 

законодательства, на депутатов Государственного Совета возлагается обязанность 

ежегодно не позднее 1 апреля года, следующего за отчетным финансовым годом, 

представлять в комиссию Государственного Совета по контролю за достоверностью  

сведений о доходах, об имуществе и обязательствах имущественного характера, 

представляемых депутатами Государственного Совета, сведения не только о своих 

доходах, об имуществе и обязательствах имущественного характера, о доходах, об 

имуществе и обязательствах имущественного характера своих супруги (супруга) и 

несовершеннолетних детей, но и сведения о своих расходах, о расходах своих супруги 

(супруга) и несовершеннолетних детей, касающихся сделок по приобретению земельных 

участков и других объектов недвижимости, транспортных средств, ценных бумаг, акций 

(долей участия, паев в уставных (складочных) капиталах организаций), совершения иных 

сделок, на сумму, превышающую общий доход депутата и его супруги (супруга) по 

основному месту их службы (работы) за три года подряд, а также сведения об источниках 

получения расходуемых средств.  

Законопроектом определяется порядок представления указанных сведений, а также 

порядок размещения сведений на официальном сайте Государственного Совета и 

представления их средствам массовой информации. 

 

Вторым вопросом рассмотрен и одобрен проект постановления Государственного 

Совета Удмуртской Республики «О внесении изменений в Регламент 

Государственного Совета Удмуртской Республики». 
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Разработчиком проекта постановления выступила постоянная комиссия, 

председатель которой, Энвиль Владимирович Касимов, представил депутатам суть 

вносимых изменений. 

Статья 20.1 Регламента дополнена положением о том, что право осуществлять 

полномочия на профессиональной постоянной основе предоставляется депутатам, 

избранным в составе каждого списка кандидатов допущенного к распределению 

депутатских мандатов в Государственном Совете. Таким образом, право осуществлять 

полномочия на профессиональной постоянной основе предоставляется также 

представителям депутатских фракций.   

В связи с изменениями федерального законодательства в части формирования 

Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации, глава 20 Регламента, 

которой регулируется порядок наделения полномочиями члена Совета Федерации - 

представителя от Государственного Совета, изложена в новой редакции.  

 

 

12 февраля состоялось первое в текущем году заседание постоянной комиссии 

Государственного Совета Удмуртской Республики по экономической политике, 

промышленности и инвестициям. 

В начале заседания, Варламов Владимир 

Сергеевич, председатель постоянной 

комиссии, довел до сведения депутатов, что 

к проекту закона Удмуртской Республики 

«О внесении изменений в Закон 

Удмуртской Республики «О Программе 

социально-экономического развития 

Удмуртской Республики на 2010-2014 

годы» поправок в установленное время для 

их подачи, не поступило. По его 

предложению, парламентарии единогласно 

проголосовали за принятие на очередной 

сессии данного законопроекта в целом. 

 

С законопроектом «Об инвестиционном фонде Удмуртской Республики» 

депутатов ознакомил министр экономики Удмуртской Республики Зайцев Михаил 

Петрович.  

Одним из условий для получения субсидии из Инвестиционного фонда Российской 

Федерации с 2012 года является наличие в субъекте Российской Федерации регионального 

инвестиционного фонда, который представляет собой часть средств бюджета субъекта 

Российской Федерации. Средства регионального инвестиционного фонда будут 

направляться в форме субсидии на реализацию региональных инвестиционных проектов, 

осуществляемых на принципах государственно-частного партнерства. Законопроектом 

определено, что бюджетные ассигнования регионального инвестиционного фонда будут 

предоставляться на конкурсной основе в целях: 

– создания (строительства, реконструкции): транспортной, энергетической и (или) 

инженерной инфраструктуры, необходимой для обеспечения функционирования 

создаваемых инвестором объектов капитального строительства, относящихся к объектам 

производства или инфраструктуры; 

– создания объектов капитального строительства в рамках концессионных 

соглашений; 

– финансирования разработки проектной документации на объекты  транспортной, 

энергетической и (или) инженерной инфраструктуры, необходимой для обеспечения 
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функционирования создаваемых инвестором объектов капитального строительства, 

относящихся к объектам производства или инфраструктуры; 

– финансирования разработки проектной документации на объекты капитального 

строительства в рамках концессионных соглашений. 

Формирование регионального инвестиционного фонда будет осуществляться за счет 

собственных доходов бюджета Удмуртской Республики, включая субсидии бюджету 

Удмуртской Республики из федерального бюджета. Принятие данного проекта закона 

позволит создать региональный инвестиционный фонд и привлечь бюджетные 

ассигнования Инвестиционного фонда Российской Федерации на реализацию проектов, 

осуществляемых на принципах государственно-частного партнерства. В соответствии с 

Законопроектом формирование регионального инвестиционного фонда не потребует 

создания дополнительной организационной структуры.  

 

С информацией о проекте закона «О правилах формирования списков граждан, 

имеющих право на приобретение жилья экономического класса, построенного или 

строящегося на земельных участках Федерального фонда содействия развитию 

жилищного строительства, переданных в безвозмездное срочное пользование или 

аренду для строительства жилья экономического класса, в том числе для их 

комплексного освоения в целях строительства такого жилья, о порядке и 

очередности включения указанных граждан в эти списки» выступил заместитель 

министра строительства, архитектуры и жилищной политики Удмуртской Республики 

Анатолий Владимирович Кловзник.  

Разработка законопроекта связана с необходимостью реализации положений 

Федерального закона от 24 июля 2008 года № 161-ФЗ «О содействии развитию 

жилищного строительства» и постановления Правительства Российской Федерации  от 

25.10.2012 года № 1099 «О некоторых вопросах реализации Федерального закона «О 

содействии развитию жилищного строительства» в части обеспечения права отдельных 

категорий граждан на приобретение жилья экономического класса». 

Предлагаемый законопроект устанавливает правила формирования списков граждан, 

имеющих право на приобретение жилых помещений в многоквартирных домах, жилых 

домах (в том числе объектов индивидуального жилищного строительства), которые 

соответствуют условиям отнесения к жилью экономического класса, построенных или 

строящихся на земельных участках Федерального фонда содействия развитию жилищного 

строительства (далее - Фонд РЖС), переданных в безвозмездное срочное пользование или 

аренду для строительства жилья экономического класса, в том числе для их комплексного 

освоения в целях строительства такого жилья, а также порядок, в частности очерѐдность, 

включения указанных граждан в эти списки. 

В соответствии с законопроектом органы местного самоуправления муниципальных 

образований Удмуртской Республики будут иметь возможность сформировать списки 

граждан, согласившихся приобрести жилые помещения экономического класса на 

условиях, определенных по итогам проведения Фондом РЖС аукциона на право 

заключения договоров безвозмездного срочного пользования земельными участками 

Фонда РЖС для строительства жилья экономического класса. Также замминистра пояснил 

депутатам, что на территории Удмуртской Республики такие земли (в федеральной 

собственности) есть в г. Глазове, пос. Первомайском, с. Июльском. По Российской Федерации 

подобных аукционов «на понижение» было всего два - в городах Челябинск и Екатеринбург.  

 

О внесении изменений в статью 9 Закона Удмуртской Республики «О постоянных 

комиссиях Государственного Совета Удмуртской Республики» рассказала - председатель 

постоянной комиссии по государственному строительству и местному самоуправлению 

Кузнецова Наталья Федоровна.  

В соответствии с частью 2 статьи 1 Закона Удмуртской Республики «О постоянных 
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комиссиях Государственного Совета Удмуртской Республики» постоянные комиссии 

являются органами Государственного Совета Удмуртской Республики и образуются в 

целях предварительного рассмотрения и подготовки вопросов, относящихся к ведению 

Государственного Совета, для ведения законопроектной работы, а также в целях 

реализации законов Удмуртской Республики, постановлений Государственного Совета, 

контроля за их исполнением. Основной формой работы постоянной комиссии являются 

заседания. В соответствии с частью 2 статьи 9 Закона Удмуртской Республики заседание 

постоянной комиссии правомочно, если на нѐм присутствует не менее двух третей от 

числа членов постоянной комиссии. Установленная Регламентом Государственного 

Совета процедура предварительной подготовки вопросов на сессию Государственного 

Совета, требует соблюдения определѐнных сроков проведения заседаний постоянных 

комиссий для их рассмотрения и принятия решений.  

Необходимость принятия данного законопроекта возникла в связи с периодически 

возникающей невозможностью проведения в соответствии с законом правомочных 

заседаний постоянных комиссий, в сроки установленные Регламентом Государственного 

Совета, проведения оперативных заседаний, необходимости проведения заседаний чаще, 

чем раз в месяц, а также принятия постоянными комиссиями решений при равенстве 

голосов. Законопроектом предлагается установить, что заседание постоянной комиссии не 

может считаться правомочным, если на нѐм присутствует менее 50 процентов от числа 

членов постоянной комиссии, и в случае равенства голосов при голосовании принимается 

решение, за которое проголосовал председатель постоянной комиссии. Предлагаемые 

изменения позволят постоянным комиссиям, как основным рабочим органам 

Государственного Совета, более эффективно осуществлять свои полномочия по 

предварительному рассмотрению и подготовке вопросов для рассмотрения 

Государственным Советом и результативно вести законопроектную работу. 

Члены комиссии, обсудив данные изменения, решили не рекомендовать 

рассмотрение законопроекта на сессии Государственного Совета Удмуртской Республики. 

В заключение заседания, председатель комиссии - Варламов Владимир Сергеевич 

предложил депутатам включать в повестку каждого заседания вопрос о работе 

профильных министерств и ведомств Удмуртской Республики. Парламентарии 

единогласно поддержали данное предложение. 

 

 

12 февраля состоялось заседание постоянной комиссии Государственного 

Совета Удмуртской Республики по государственному строительству и местному 

самоуправлению. Вела заседание председатель постоянной комиссии Кузнецова Наталья 

Федоровна. 

 Традиционно заседание постоянной комиссии началось с рассмотрения 

кандидатур для назначения на должности мировых судей Удмуртской Республики. 

Заместитель Председателя Верховного суда Удмуртской Республики Берш Сергей 

Иванович представил вниманию депутатов 

три кандидатуры, которые после заданных 

им вопросов, были поддержаны и 

рекомендованы для внесения на 

рассмотрение очередной сессии 

Государственного Совета. 

 

 По вопросу «О признании 

утратившими силу отдельных 

положений законов Удмуртской 

Республики» депутатов информировала 

председатель постоянной комиссии 
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Кузнецова Наталья Федоровна. 

 Законопроектом признаются утратившими силу положения законов Удмуртской 

Республики, регулирующих вопросы предоставления гарантий в виде денежных выплат в 

случае причинения вреда жизни или здоровью лицам, замещающим (замещавших) 

государственные должности Удмуртской Республики, муниципальные должности, так как 

данные положения урегулированы гражданским законодательством. 

 Депутаты рассмотрели и одобрили внесение данного законопроекта на 

рассмотрение очередной сессии Государственного Совета. 

 

 В заключение заседания комиссия рассмотрела и одобрила проект закона 

Удмуртской Республики «О внесении изменения в Закон Удмуртской Республики «О 

границах судебных участков мировых судей Удмуртской Республики», 

представленный также председателем постоянной комиссии. 

 Законопроектом предлагается изменить существующие границы судебных 

участков мировых судей № 1 – № 4 Завьяловского района Удмуртской Республики на 

основании решения Совета депутатов муниципального образования «Завьяловский район» 

от 28 марта 2012 года № 42 с целью равномерного распределения нагрузки по 

рассмотрению дел мировыми судьями указанных судебных участков. 

 

 

 Очередное заседание постоянной комиссии Государственного Совета 

Удмуртской Республики по государственному строительству и местному 

самоуправлению, состоявшемся 19 февраля,  было посвящено рассмотрению вопроса 

«О нотариальном обслуживании населения в Удмуртской Республике». 

 С информацией выступили президент 

Нотариальной палаты Удмуртской 

Республики Ольга Леонидовна Артемьева и 

заместитель начальника Управления 

Министерства юстиции Российской 

Федерации по Удмуртской Республике 

Надежда Васильевна Харина. 

 Нотариальную деятельность в 

республике осуществляет 81 

частнопрактикующий нотариус, 46 человек 

являются помощниками нотариусов.  

Постановлением Правительства 

Удмуртской Республики от 15.03.2010 № 77 в республике определено 30 нотариальных 

округов и 82 должности нотариуса.  

В Удмуртской Республике 1 должность нотариуса остается вакантной. Дважды в 

2012 году Управлением объявлялся конкурс на замещение одной вакантной должности 

нотариуса по нотариальному округу «Граховский район УР», но заявлений подано не 

было, и конкурс не состоялся.  

Наделение полномочиями нотариуса лиц, замещающих временно отсутствующего 

нотариуса, занимающегося частной практикой, осуществляется Управлением совместно с 

Нотариальной палатой на основании ст. 20 Основ законодательства РФ о нотариате. На 

2013 год подписано 43 совместных решений в отношении временного замещения. То есть 

из 81 нотариуса временное замещение обеспечено 43 нотариусов. В основном это 

нотариусы города Ижевска, Сарапула, а также Малопургинского и Игринского районов. 

В Удмуртской Республике нотариальную деятельность осуществляют только 

частнопрактикующие нотариусы. В связи с этим, Управлением Министерства юстиции 

Российской Федерации по Удмуртской Республике (далее Управление) осуществляется 

контроль за исполнением нотариусами правил нотариального делопроизводства. 
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Проверки проводятся по утвержденному Управлением графику, согласованному с 

Нотариальной палатой. Управление осуществляет проверки исполнения нотариусами 

правил нотариального делопроизводства совместно с представителями Нотариальной 

палаты УР 1 раз в 4 года.  

В ходе проверок изучается организация работы нотариальных контор, проверяется 

наличие вывески нотариальной конторы, часов приема, организация мест ожидания для 

посетителей, непосредственно соблюдение правил нотариального делопроизводства, 

проводятся мероприятия, направленные на выявление нарушений законодательства в 

оформленных документах, предупреждается их появление в дальнейшем. 

В 2012 году Управление провело 15 плановых проверок по соблюдению 

нотариусами правил нотариального делопроизводства, а также соблюдение нотариусами 

требований к организации нотариального обслуживания нотариусами, утвержденных 

Правлением ФНП 14.11.2003г. 

Итоги проверок доводятся Управлением до нотариусов и Нотариальной палаты. 

Справки по результатам проверок обсуждаются на заседаниях Комиссии по 

профессиональной чести Нотариальной палаты с участием представителей Управления.  

Контроль за исполнением нотариусами профессиональных обязанностей в т.ч. за 

взиманием нотариального тарифа осуществляют нотариальные палаты.  

С 10 сентября 2012 года стажировку у нотариусов проходит 21 человек.  

Квалификационный экзамен для лиц, желающих получить лицензию на право 

нотариальной деятельности, в 2012 году проводился 2 раза. По результатам сдачи 

квалификационного экзамена 9 человек получили лицензии на право нотариальной 

деятельности.   

В 2012 году в Управление Министерства юстиции Российской Федерации по 

Удмуртской Республике поступило 17 обращений от граждан. Из них 12 обращений 

носили характер жалоб на действия нотариусов и были направлены в Нотариальную 

палату для рассмотрения, по 5 обращениям Управлением даны разъяснения. По 2 жалобам 

проведена совместная с Управлением проверка нотариуса с выездом по месту 

осуществления им деятельности. Изложенные в жалобах факты не подтвердились, они 

признаны необоснованными. 2 жалобы были признаны анонимными. Обоснованной 

признана 1  жалоба на действия нотариуса,  который допустил грубые нарушения при 

выдаче свидетельства о праве на наследство, нотариусу объявлен выговор.  

Все обращения, поступающие на нотариусов в Управление, до полного их рассмотрения 

остаются на контроле Управления. Не первый год существует практика участия 

представителей Управления при их рассмотрении на заседаниях Комиссии по 

профессиональной чести Нотариальной палаты, 

 

На постоянном контроле Управления находится ситуация по нотариальному 

обслуживанию населения республики органами местного самоуправления. В этом 

направлении мы работаем в постоянном контакте с органами местного самоуправления.  

Нотариальные действия в Удмуртской Республике совершают главы администраций и 

уполномоченные должностные лица 28 сельских поселений республики. В отчетном 

периоде Управлением проведен анализ данной работы, который позволяет сделать вывод, 

что деятельность должностных лиц активизируется, граждане все чаще обращаются к ним 

за удостоверением доверенностей, свидетельствованием копий и подлинности подписи на 

документах. В соответствии с заключенным с Советом муниципальных образований 

Удмуртской Республики - региональным отделением Общероссийской общественной 

организации «Всероссийский совет местного самоуправления» соглашением 

осуществляется обмен информацией о деятельности муниципалитетов по совершению 

нотариальных действий. Раз в полугодие Управление направляет в муниципальные 

органы обзоры судебной практики, связанной с  совершением нотариальных действий, 

изменения в законодательстве.  
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В целях оказания практической помощи должностным лицам местного 

самоуправления поселений, наделенным полномочиями на совершение нотариальных 

действий, Управлением в 2012 году с ними проведено 2 выездных рабочих встречи, из них 

одна с участием представителя Нотариальной палаты. 

Информация о должностных лицах местного самоуправления поселений, 

специально уполномоченных на совершение нотариальных действий, размещена на 

официальном Интернет-сайте Управления и поддерживается в актуальном состоянии.  

Ситуация по нотариальному обслуживанию населения республики находится на 

постоянном контроле Управления.  

В целях реализации на территории республики государственной политики в 

области социальной защиты инвалидов Управлением совместно с Министерством 

социальной защиты населения Удмуртской Республики, Нотариальной палатой и 

представителями региональных общественных организаций инвалидов проведено 

совещание по вопросу нотариального обслуживания инвалидов республики. По итогам 

обсуждения было подписано четырехстороннее Соглашение о взаимодействии по 

обеспечению доступности нотариального обслуживания для инвалидов республики. 

Дважды в 2012 году представители Управления выступали на семинарах, 

проводимых Госсоветом Удмуртской Республики для должностных лиц органов местного 

самоуправления, по вопросу доступности нотариального обслуживания населения 

районов. 

В целях обеспечения населения квалифицированной юридической помощью, в том 

числе по вопросам нотариата, используются различные формы взаимодействия с 

населением республики - прямые телефонные линии, «Дни оказания бесплатной  правовой 

помощи», консультирование в общественной приемной Президента Российской 

Федерации в Удмуртской Республике, прием населения специалистами Управления при 

выездных проверках нотариусов.   

В течение 2012 года нотариусы республики 3 раза приняли участие в Днях 

оказания бесплатной юридической помощи, организованных Управлением для населения 

республики. 

 

 В ходе заседания депутаты активно задавали вопросы, касающиеся удобства для 

населения режима работы нотариусов, информированности населения о нотариальной 

деятельности, доступности нотариальных услуг.  

 В результате рассмотрения вопроса постоянной комиссией было выработано ряд 

предложений в адрес участников совещания. 

 Нотариальной палате Удмуртской Республики: 

1. Предоставить сведения об общем количестве совершенных нотариальных 

действий в 2009, 2010, 2011, 2012 годах и об общих суммах, полученных за 

предоставление услуг правового и технического характера в указанных годах, в разрезе 

городов и районов Удмуртской Республики. 

2. Рассмотреть на общем собрании нотариусов вопрос о необходимости передачи 

нотариальных документов на хранение государственным архивам республиканского, 

городского, районного значения. Сформулировать причины необходимости передачи 

документов в государственные архивы, определить перечень передаваемых документов 

для дальнейшего решения вопроса. 

3. Сформулировать конкретные предложения для возможного внесения изменений 

в действующее законодательство Российской Федерации о нотариате. 

4. Совместно с органами местного самоуправления систематически изучать мнение 

населения об удобстве режима работы нотариальных контор с целью обеспечения 

максимальной доступности получения нотариальных услуг. 
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5. Совместно с органами местного самоуправления постоянно информировать 

население муниципальных образований о работе нотариусов, в том числе через местные 

средства массовой информации. 

6. Активизировать разъяснительную работу в рамках реализации закона «Об 

оказании бесплатной юридической помощи в Удмуртской Республике» по нотариальным 

вопросам посредством: 

- размещения консультаций в средствах массовой информации; 

- выпуска информационных брошюр «вопрос - ответ»;  

- проведения ежемесячно «прямой телефонной линии» для населения, установив единый 

день по Удмуртской Республике, обеспечивая широкое информирование о проведении 

«прямой телефонной линии».  

 7.Своевременно размещать на официальном Интернет-сайте Нотариальной палаты 

Удмуртской Республики необходимую для населения информацию и поддерживать ее в 

актуальном состоянии. 

8. Разъяснять подробно права граждан при оказании нотариальных услуг с позиции 

обеспечения защиты их интересов. 

9. Запрашиваемую информацию представить в адрес постоянной комиссии до 25 

апреля 2013 года. 

 

Управлению Министерства юстиции Российской Федерации по Удмуртской 

Республике: 

 1. Подготовить предложения по совершенствованию федерального 

законодательства, регулирующего вопросы нотариальной деятельности. 

          2. Поддерживать в актуальном состоянии информацию о нотариате, размещаемую 

на официальном Интернет-сайте Управления. 

3. Запрашиваемую информацию представить в адрес постоянной комиссии до 25 

апреля 2013 года. 

 

 Органам местного самоуправления муниципальных образований в 

Удмуртской Республике: 

 1. Совместно с нотариусами проанализировать, учитывая мнение населения, 

графики работы нотариальных контор, расположенных на территории  муниципальных 

образований, в целях определения их удобства для населения и обеспечения 

максимальной доступности получения нотариальных услуг.  

2. Содействовать нотариусам в получении в аренду помещений для обеспечения их 

деятельности на территории муниципального образования. 

          3. Совместно с нотариусами обеспечить постоянное информирование населения 

муниципальных образований о работе нотариусов, в том числе через местные средства 

массовой информации. 

 4. Рассмотреть вопрос о целесообразности увеличения количества должностных 

лиц органов местного самоуправления сельских поселений, которые будут осуществлять 

нотариальные действия в соответствии с законодательством. 

5. Запрашиваемую информацию представить в адрес постоянной комиссии до 25 

апреля 2013 года. 

 

Постоянной комиссии Государственного Совета Удмуртской Республики по 

государственному строительству и местному самоуправлению: 

1. Рассмотреть и проанализировать информацию, представленную Нотариальной 

палатой Удмуртской Республики, Управлением Министерства юстиции Российской 

Федерации по Удмуртской Республике, органами местного самоуправления 

муниципальных образований в Удмуртской Республике для принятия решения о 
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необходимости повторного рассмотрения вопроса о нотариальном обслуживании 

населения Удмуртской Республики.  

 

 

Очередное заседание постоянной комиссии по науке, образованию, культуре и 

молодѐжной политике состоялось 12 февраля 2013 года и прошло под руководством еѐ 

председателя Натальи Алексеевны Судариковой. 

 

Первым вопросом в повестке 

заседания комиссии значилось 

обсуждение законопроекта «Об 

обеспечении жилыми помещениями 

детей-сирот и детей, оставшихся без 

попечения родителей, а также лиц из 

числа детей-сирот и детей, оставшихся 

без попечения родителей». Наталья 

Алексеевна задала тон обсуждения 

законопроекта, сообщив коллегам, что с 1 

января 2013 года на федеральном уровне 

вступили в действия изменения, 

внесѐнные в отдельные законодательные акты Российской Федерации в части 

обеспечения жилыми помещениями детей-сирот и детей, оставшихся без попечения 

родителей, в соответствии с которыми предусмотрен новый порядок обеспечения жилыми 

помещениями детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей, лиц из числа 

детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей. С точки зрения Натальи 

Алексеевны в условиях реализации нового законодательства в 2013 году могут 

возникнуть определѐнные трудности. Во-первых, существенно возрастѐт прогнозная 

численность детей-сирот, имеющих право на обеспечение жилыми помещениями (прогноз 

на 2014 год – до 1154 чел.). Во-вторых, возникают дополнительные обстоятельства, при 

которых признается невозможным проживание детей-сирот в ранее занимаемых ими 

жилых помещениях. Наталья Алексеевна отметила, что рассматриваемый проект закона 

позволяет привести в соответствие региональное законодательство с действующим 

федеральным законодательством, подчеркнув, что законопроектом предусмотрены  

условия:  

1) по формированию специализированного жилищного фонда, организации 

управления таким фондом; 

2) по установлению оснований для признания граждан нуждающимися в 

предоставлении жилых помещений, в том числе по установлению невозможности их 

проживания в ранее занимаемых жилых помещениях; 

3) по формированию списка для предоставления им жилых помещений по 

договорам найма специализированного жилого помещения; 

4) по организации работы  предоставления жилых помещений по договорам найма 

специализированного жилого помещения и заключению указанных договоров; 

5) по выявлению обстоятельств, свидетельствующих о необходимости оказания 

нанимателю по договору найма специализированного жилого помещения, содействия в 

преодолении трудной жизненной ситуации и являющихся основанием для однократного 

заключения с нанимателем договора найма специализированного жилого помещения на 

новый срок.  

Далее слово для выступления было предоставлено министру образования и науки 

Удмуртской Республики Андрей Леонидович Кузнецов.  Докладчик особо отметил, что 

законопроект направлен на защиту интересов детей-сирот и детей, оставшихся без 

попечения родителей, а также лиц из числа детей-сирот и детей, оставшихся без 
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попечения родителей. Министр сообщил, что предусмотренное законопроектом создание 

специализированного жилищного фонда направлено на обеспечение  наиболее 

благоприятных условий для социализации сирот.  

Содержание специализированного фонда является обязанностью субъекта 

Российской Федерации. С 1 января 2013 года в Удмуртской Республике появляется новое 

расходное обязательство по обеспечению сохранности жилых помещений и подготовке их 

к заселению детьми-сиротами.  В течение 2013 года в республике в свои жилые 

помещения должны вселиться 903 ребенка из числа детей-сирот. 

Отметив социальную направленность законопроекта, члены комиссии приняли 

решение рекомендовать депутатам Государственного Совета Удмуртской Республики 

принять законопроект в двух чтениях на III сессии Государственного Совета Удмуртской 

Республики. 

 

О реализации республиканской целевой программы «Культура Удмуртии на 

2010-2014 годы» в части обеспечения безопасности учреждений культуры и 

искусства доложила заместитель министра культуры, печати и информации Удмуртской 

Республики Нелли Михайловна Собина. Она сообщила, что законом «О бюджете 

Удмуртской Республики на 2013 год и на плановый период 2014 и 2015 годов» на 

безопасность  государственных и муниципальных учреждений культуры предусмотрены 

финансовые средства в размере  8 млн. руб.,  из  которых 3 млн.рублей будут направлены 

на устранение замечаний и предписаний, сделанных по результатам  обследований 

учреждений культуры на предмет проверки состояния их инженерно-технической 

укреплѐнности, оснащѐнности охранной и тревожной сигнализацией, оборудования 

системами видеонаблюдения и контроля доступа, проведѐнных сотрудниками органов 

внутренних дел республики.  

Всего в республике 1261 учреждений культуры и искусства, из них: 548 библиотек, 

26 музеев, 687 культурно-досуговых учреждений. Все объекты с массовым пребыванием 

людей, к которым предъявляются повышенные требования безопасности. Подавляющее 

большинство муниципальных учреждений культуры построены в 1970-80-е годы. В 

настоящее время 201 здание учреждений культуры требуют капитального ремонта и не 

соответствуют современным требованиям государственного пожарного надзора. 

Большинство сельских клубов расположены в приспособленных помещениях. И даже 

здания учреждений культуры, построенные и реконструированные в последние годы, не в 

полной мере соответствуют нормативным требованиям в связи с ежегодными 

изменениями требований государственного пожарного надзора.  

В 2012 году Министерством культуры, печати и информации Удмуртской 

Республики  проведен мониторинг состояния муниципальных учреждений культуры. По 

итогам проведенного мониторинга финансовая потребность в обеспечении безопасного 

пребывания населения в муниципальных учреждениях культуры составляет 300 млн. руб. 

Учреждениями культуры направляется часть заработанных финансовых средств на 

приобретение огнетушителей, модернизацию автоматической пожарной сигнализации.  

Из-за недостаточного количества выделяемых финансовых средств муниципальные 

учреждения культуры не имеют возможность устанавливать современные приборы 

охраны, заменять устаревшие, приобретать эффективные средства охраны, 

пожаротушения и огнезащиты.  

Решение данной проблемы невозможно без финансовой поддержки из бюджета 

Удмуртской Республики.  

Министерство культуры, печати и информации Удмуртской Республики просит 

при формировании бюджета Удмуртской Республики на 2014 год и на плановый период 

2015 и 2016 годов оказать содействие в выделении финансовых средств в сумме 24 

млн.рублей, предусмотренных Программой.  
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В заключении докладчик отметила, что мероприятия по созданию системы 

безопасности требуют немалых затрат. Но, если соотнести затраты на операции по защите 

учреждений культуры со стоимостью редчайших документов, памятников материальной и 

духовной культуры, которые могут быть утрачены, то необходимость усиления 

безопасности учреждений культуры становится очевидной.  

Депутаты единогласно поддержали предложение докладчика. Вопрос вынесен на 

рассмотрение Президиума Государственного Совета Удмуртской Республики. 

О внесении изменений в Положение «О Молодѐжном парламенте при 

Государственном Совете Удмуртской  Республики» доложил помощник Председателя 

Государственного Совета Удмуртской Республики Андрей Эдуардович Макаров. Он 

отметил, что в связи с развитием молодѐжного парламентаризма необходимо 

предусмотреть механизм включения в состав Молодѐжного парламента при 

Государственном Совете Удмуртской Республики представителей от молодѐжных 

парламентов, созданных при представительных органах муниципальных районов и 

городских округов в Удмуртской Республике. Кроме того необходимо увеличить 

численность Молодѐжного парламента,  а также расширить перечень лиц и организаций, 

которые могут быть включены в состав Организационного комитета по формированию 

Молодѐжного парламента. Также необходимо создать единую региональную конкурсную 

комиссию для организации конкурсного отбора по формированию Молодѐжного 

парламента, расширить перечень лиц и организаций, которые могут быть включены в 

состав Региональной конкурсной комиссии. Все эти меры, по мнению докладчика, 

послужат дальнейшему развитию молодѐжного парламентаризма. Члены комиссии 

поддержали принятие проекта постановления о внесении изменений в Положение «О 

Молодѐжном парламенте при Государственном Совете Удмуртской  Республики» и 

рекомендовали рассмотреть его на III сессии Государственного Совета Удмуртской 

Республики. 

 

 

Очередное заседание постоянной комиссии Государственного Совета 

Удмуртской Республики по здравоохранению, демографической и семейной 

политике под руководством Светланы Петровны Кривилѐвой состоялось 21 

февраля.  

 

Заседание комиссии началось с рассмотрения проекта закона Удмуртской 

Республики «Об обеспечении жилыми помещениями детей-сирот и детей, 

оставшихся без попечения родителей, а также лиц из числа детей-сирот и детей, 

оставшихся без попечения родителей». С законопроектом присутствующих ознакомил 

министр образования и науки Удмуртской Республики Андрей Леонидович Кузнецов. Он 

отметил, что принятие законопроекта 

позволит привести региональное 

законодательство в соответствие с 

федеральным. С 1 января 2013 года на 

федеральном уровне вступили в действие 

изменения, внесѐнные в отдельные 

законодательные акты, в соответствии с 

которыми введѐн в действие новый 

порядок предоставления жилья детям-

сиротам и детям, оставшимся без 

попечения родителей, а также лицам из 

числа детей-сирот и детей, оставшихся без 

попечения родителей. Андрей Леонидович подчеркнул, что законопроект направлен на 

защиту интересов детей-сирот, поскольку устраняет возможность неправомерных 
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действий риэлторов. Кроме того, создание специализированного жилого фонда 

обеспечивает детям-сиротам возможность полноценной социализации. Полномочия по 

управлению специализированным жилым фондом и заключению договоров найма на 

пользование специализированным жилищным фондом передаются на муниципальный 

уровень.  Контроль за деятельностью органов местного самоуправления при исполнении 

вышеназванных полномочий, осуществляет Министерство образования и науки 

Удмуртской Республики.  

Далее слово для выступления было предоставлено председателю постоянной 

комиссии Государственного Совета Удмуртской Республики по науке, образованию, 

культуре и молодѐжной политике Наталье Алексеевне Судариковой, присутствовавшей на 

заседании комиссии. В своѐм выступлении Наталья Алексеевна отметила возможность 

возникновения определѐнных трудностей в условиях реализации нового законодательства, 

связанных, прежде всего, с увеличением прогнозной численности детей-сирот, имеющих 

право на обеспечение жилыми помещениями и появлением дополнительных 

обстоятельств, при которых признается невозможным проживание детей-сирот в ранее 

занимаемых ими жилых помещениях. В заключение она подчеркнула социальную 

важность рассматриваемого законопроекта и призвала депутатов поддержать 

рассматриваемый законопроект.  

После обсуждения законопроекта, в ходе которого были заданы вопросы 

докладчикам, члены комиссии приняли решение рекомендовать депутатам 

Государственного Совета Удмуртской Республики проект закона Удмуртской Республики 

«Об обеспечении жилыми помещениями детей-сирот и детей, оставшихся без попечения 

родителей, а также лиц из числа детей-сирот и детей, оставшихся без попечения 

родителей» принять в двух чтениях на III сессии Государственного Совета Удмуртской 

Республики. 

 

«О специальном докладе Уполномоченного по правам человека в Удмуртской 

Республике «О нарушении прав граждан и общественной безопасности при 

доставлении из общественных мест в приѐмные отделения больниц лиц, 

находящихся в состоянии опьянения» доложил Уполномоченный по правам человека в 

Удмуртской Республике Михаил Константинович Кокорин. В своѐм выступлении Михаил 

Константинович описал сложившуюся криминогенную ситуацию в приемных отделениях 

больниц, а также в дежурных частях полиции при доставлении в них пьяных граждан. 

Докладчик отметил, что действовавшие ранее медвытрезвители выполняли большую 

социальную функцию, являлись многофункциональным специализированным 

учреждением для пресечения нарушений общественного порядка, недопущения 

нахождения пьяных на улицах, профилактики криминогенной обстановки, оказания 

пьяным медицинской помощи и оформления документов для привлечения к 

ответственности нарушителей. В течение последних двадцати лет предпринимались 

попытки изменения организации работы по вытрезвлению  пьяных, минуя МВД, но они не 

прижились, поскольку это сугубо правоохранительная функция, выполняемая  при 

участии медицины. Как считает докладчик, все свидетельствует о том, что не 

спецотделения нужно создавать, а специализированные учреждения по типу 

медвытрезвителей может быть с иным названием. В заключении Михаил Константинович 

отметил, что в 1985 году было разработано положение о медицинском вытрезвителе, в 

котором  подробно расписаны  вопросы действий по подбору пьяных с улиц, которое 

вполне может быть  адаптировано к нашему времени.  

Информация была принята к сведению и члены комиссии решили, что  

Государственному Совету Удмуртской Республики необходимо обратиться в 

Правительство Российской Федерации  по вопросу о создании законодательной базы по 

вопросам обеспечения общественной безопасности, доставления и оказания 
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специализированной помощи лицам, находящимся в общественных местах в состоянии 

опьянения.  

 

 

  Работа депутатских фракций 
 

 Депутатская фракция «ЕДИНАЯ РОССИЯ» 
 

 

 

Совет фракции распределил обязанности 

 

 На состоявшемся 7 февраля заседании Совета депутатской фракции «ЕДИНАЯ 

РОССИЯ» члены Совета распределили межу собой основные обязанности по организации 

фракционной деятельности. 

Руководитель фракции А.М.Прасолов, как и в предыдущем созыве, осуществляет 

общее руководство фракцией, представление фракции в органах власти и руководящих 

органах партии «ЕДИНАЯ РОССИЯ», взаимодействует с депутатами Государственной 

Думы России и с депутатскими объединениями партии «ЕДИНАЯ РОССИЯ» в 

представительных органах муниципальных образований городов и районов в Удмуртской 

Республике. 

На первого заместителя руководителя фракции А.В.Шутова возложены функции 

контроля исполнения решений руководящих органов фракции. 

В.В.Бузилов займѐтся координацией работы членов фракции с гражданами в 

избирательных округах. 

А.И.Гальцину поручены организация публичных мероприятий фракции, 

взаимодействие со СМИ, организация обучающих мероприятий, семинаров, учебных 

курсов для депутатов. 

О.П.Казанцева сосредоточится на взаимодействии с общественными 

объединениями. 

С.П.Кривилѐвой определены обязанности по координации законотворческой 

деятельности фракции, выработке согласованных позиций фракции по вопросам 

социальной  политики, а так же по координации работы депутатов в Региональной 

общественной приѐмной партии «ЕДИНАЯ РОССИЯ». 

Н.А.Михайловой поручено взаимодействие с региональными координаторами 

проектов партии «ЕДИНАЯ РОССИЯ». 

В.П.Невоструев возьмѐт на себя выработку согласованных позиций фракции по 

вопросам экономического развития, промышленности и инвестиций, агропромышленного 

комплекса, земельных отношений, природопользования и охраны окружающей среды. 

А.В.Соловьѐв, как Секретарь регионального отделения Партии и Председатель 

Государственного Совета республики, взял на себя взаимодействие и координацию 

деятельности фракции с руководящими органами Партии «ЕДИНАЯ РОССИЯ», 

выработку согласованных позиций фракции по кадровым вопросам сессий Госсовета, по 

вопросам бюджета, налогов и финансов, общественной безопасности, национальной 

политики, организации работы Государственного Совета, государственного строительства 

и местного самоуправления. 
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В парламенте проведѐн Урок мужества 

 

В преддверии Дня защитника 

Отечества торжественной и приподнятой 

была обстановка в зале заседаний 

Государственного Совета Удмуртской 

Республики. Сюда пришли учащиеся 

кадетских классов, юные летчики и 

пограничники, представители детского 

движения «Юность», школ Ижевска. Они 

собрались на Урок мужества, впервые 

проведенный на таком высоком уровне. Его 

тема: «Есть такая профессия – Родину 

защищать!» никого не оставила 

равнодушными.  

Урок открыла председатель постоянной комиссии Государственного Совета по 

науке, образованию, культуре и молодѐжной политике Наталья Сударикова. Перед 

ребятами выступили Председатель Государственного Совета Удмуртской Республики 

А.В. Соловьев, генерал армии, депутат Государственной Думы России Н.П. Аброськин, 

майор Управления ФСИН по Удмуртской Республике Алексей Шадрин, воевавший в 

Афганистане,  другие участники боевых действий в «горячих точках».  

В своих выступлениях они поделились личным опытом службы, своим 

пониманием патриотизма, пожелали молодым продолжить славные традиции 

отечественных воинов. Основная тема проведенного урока была посвящена профессии 

«родину защищать». Этот урок был проведен с целью формирования у учащихся 

конкретных представлений о мужестве, героизме, патриотизме. Такие встречи 

воспитывают в подрастающем поколении уважение к людям, прославившим Россию, 

гордость за историческое прошлое страны. 

Урок был организован по инициативе депутатской фракции «ЕДИНАЯ РОССИЯ» 

и при поддержке постоянной комиссии Государственного Совета по науке, образованию, 

культуре и молодѐжной политике. В Уроке мужества также участвовали первый 

заместитель Председателя Государственного Совета С.П.Кривилева и руководитель 

фракции «ЕДИНАЯ РОССИЯ» А.М.Прасолов. 

 

Возложение цветов к Монументу боевой и трудовой славы 

 

23 февраля День защитника 

Отечества, в городе Ижевске состоялась 

торжественная церемония возложения 

цветов к Монументу боевой и трудовой 

славы, посвящѐнному подвигу трудящихся 

республики в годы Великой Отечественной 

войны 1941-1945 годов. Среди участников 

церемонии были Президент Удмуртской 

Республики А.А.Волков, Председатель 

Правительства Удмуртской Республики 

Ю.С.Питкевич, руководитель фракции 

«ЕДИНАЯ РОССИЯ» в Государственном 

Совете А.М.Прасолов, члены 
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регионального Правительства, депутаты Государственного Совета Удмуртской 

Республики, представители Удмуртского регионального отделения партии «ЕДИНАЯ 

РОССИЯ», руководители территориальных органов исполнительной власти, 

представители ветеранских объединений, студенты и школьники. 

Минутой молчания собравшиеся почтили память погибших на фронтах Великой 

Отечественной войны. Прозвучал гимн России, церемонию завершил торжественный 

марш роты почетного караула, колонны горожан возложили цветы и венки к Монументу  

боевой и трудовой славы, отдавая дань памяти защитникам Родины, погибшим, в том 

числе, и в наше время.  

 

 

Торговые точки, где нарушается антиалкогольное законодательство надо сносить в 

судебном порядке 

 

Собрание фракции «ЕДИНАЯ РОССИЯ» 25 февраля рассмотрело вопрос «О 

результатах рейдов контролѐров партийного проекта «Народный контроль» с целью 

выявления фактов нарушения законодательства, регулирующего розничный алкогольный 

рынок на территории Удмуртской Республики» 

О результатах рейдов доложил координатор проекта, заместитель Председателя 

Государственного Совета Удмуртской Республики, член фракции «Единая Россия» 

В.П.Невоструев. Он напомнил депутатам, что народные контролеры Партии проводят 

регулярные проверки и фиксируют случаи нарушения законодательства. 

 
В феврале рабочая группа проекта, 

сотрудники полиции и представители 

Министерства торговли и бытовых услуг 

Удмуртской Республики совершили два 

плановых выхода «Народного контроля» по 

торговым объектам. Проинспектированы 

несколько торговых точек Ижевска. 

Членами рабочей группы был обнаружены 

факты нарушения закона о продаже 

алкогольной продукции. Как и 

предполагалось – во многих из них торговля 

пивом ведѐтся незаконно, то есть вне 

стационарных торговых объектов, что 

является нарушением законодательства Российской Федерации. С 1 января 2013 года 

федеральный закон ужесточил требования к продаже этого напитка. Им, например, нельзя 

торговать в ларьках, а только в учреждениях общественного питания или стационарных 

объектах. По результатам проведенных 

рейдов, было выявлено несколько 

административных правонарушений, по 

факту которых сотрудниками полиции были 

составлены протоколы. Но данные меры 

оказываются недостаточными для остановки 

незаконной продажи алкоголя и 

ограничения  его употребление населением. 

После обсуждения доклада фракция 

решила не только приять к сведению 

информацию координатора проекта 

«Народный контроль» В.П.Невоструева, но 

и поручить членам фракции «ЕДИНАЯ РОССИЯ» в своих избирательных округах взять 
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на контроль соблюдение законодательства, ограничивающего розничную продажу 

алкогольной продукции, в том числе пива. 

Министерству внутренних дел по Удмуртской Республике было рекомендовано 

усилить работу по контролю за соблюдением законодательства, ограничивающего 

розничную продажу алкогольной продукции на территории Удмуртской Республики, 

пресекать нарушения законодательства, ограничивающего розничную продажу 

алкогольной продукции. 

Фракция обратилась к главам городов и районов Удмуртии с рекомендацией 

принять меры к устранению нарушений законодательства по ограничению розничной 

продажи алкогольной продукции на территориях соответствующих муниципальных 

образований. Администрациям муниципальных образований необходимо проводить с 

предпринимателями профилактическую работу, направленную на отказ от торговли 

алкогольной продукцией и соответствующее перепрофилирование торговых точек. С 

недобросовестными предпринимателями, нарушающими законодательства по 

ограничению розничной продажи алкогольной продукции, расторгать договоры аренды 

земельных участков и принимать меры к сносу в судебном порядке торговых точек, где 

выявлены случаи нарушения законодательства. 

К повторному рассмотрению вопроса об исполнении законодательства, 

ограничивающего розничную продажу алкогольной продукции фракция «ЕДИНАЯ 

РОССИЯ» вернѐтся через два месяца.  

 

 

Депутаты включились в реализацию проекта «России важен каждый ребѐнок» 

 

Фракции «ЕДИНАЯ РОССИЯ» в 

Государственном Совете Удмуртской 

Республики рассмотрела вопрос «Об 

участии членов депутатской фракции 

«ЕДИНАЯ РОССИЯ» в реализации 

партийного проекта «России важен каждый 

ребѐнок». По вопросу выступил лично 

Председатель Государственного Совета, 

Секретарь Удмуртского регионального 

отделения партии «ЕДИНАЯ РОССИЯ» 

А.В.Соловьѐв.  

Целью проекта является помощь 

каждому ребенку сохранить или найти свою семью, оказать поддержку тем гражданам, 

кто готов взять детей на воспитание, улучшить условия проживания и воспитания детей в  

учреждениях для детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей. 

Координатором партийного проекта в Удмуртии является Л.А.Чунаева, заместитель 

Председателя Правительства Удмуртской Республики. 

В целях реализации проекта «России важен каждый ребѐнок» депутаты – члены фракции 

«ЕДИНАЯ РОССИЯ» решили войти в составы попечительских советов, образовательных 

учреждений для детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей, специальных 

(коррекционных) образовательных учреждений Удмуртской Республики. Как правило, 

депутаты будут шефствовать над учреждениями, расположенными на территории их 

избирательных округов.     

Аналогичная рекомендация была высказана и в адрес членов депутатских фракций 

«ЕДИНАЯ РОССИЯ» в городских думах и районных советах. 
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Депутатская фракция «Коммунистическая партия 

Российской Федерации» 
 

23 января состоялось выездное расширенное заседание фракции «КПРФ» в 

Государственном Совете Удмуртской Республики в Малопургинский район, 

посвященное рассмотрению вопроса «О мероприятиях по восстановлению объектов, 

пострадавших от чрезвычайной ситуации (ЧС) на складе боеприпасов в поселке 

Пугачево». 
Участие в работе заседания приняли первый заместитель министра строительства, 

архитектуры и жилищной политики Удмуртской Республики Рустам Хабибуллин, глава 

муниципального образования «Малопургинский район» Александр Ерохин, глава 

администрации МО «Малопургинский район» Светлана Колодкина, глава 

муниципального образования «Пугачевское» Эдуард Султанов, депутаты районного 

Совета депутатов, помощники депутатов Госсовета УР. 

Визит депутатов-коммунистов республиканского парламента и приглашенных 

начался с посещения объектов непосредственно в самом поселке Пугачево. Затем 

депутаты и приглашенные осмотрели на территории бывшего военного городка 

отремонтированные здания детского сада и клуба. О том, как шли восстановительные 

работы, как ликвидировались последствия взрывов, и как развивалась ЧС в первые часы, 

рассказал глава МО «Пугачевское» Эдуард Султанов. В июне 2011-го он был 

заместителем командира этой воинской части и с первых минут возникновения 

чрезвычайной ситуации лично участвовал в ее ликвидации. 

По итогам поездки депутаты фракции «КПРФ» планируют предложить парламенту 

республики в очередной раз в рамках «Правительственного часа» заслушать информацию 

Правительства УР о ходе восстановительных работ на объектах, пострадавших от 

чрезвычайной ситуации (ЧС) на складе боеприпасов в поселке Пугачево. 

 

Проводя выездное расширенное 

заседание фракции «КПРФ» в 

Государственном Совете Удмуртской 

Республики в Малопургинском районе, 

парламентарии-коммунисты не могли не 

заглянуть в гости к участницам, теперь уже 

известного на весь, мир фольклорного 

ансамбля Бурановские бабушки. Коллектив 

исполняет удмуртские и русские народные 

песни, а также разнообразные хиты на 

удмуртском языке, перепевая известных 

российских и зарубежных исполнителей. 

Руководитель фракции «КПРФ» в 

Госсовете УР Владимир Чепкасов и депутаты поблагодарили участниц ансамбля за их 

жизнелюбие, за их оптимизм, которым они неизменно подпитывают своих зрителей, за их 

труд по прославлению родного края, своей великой страны и за приверженность высоким 

нравственным идеалам советской эпохи. 

От имени председателя ЦК КПРФ Геннадия Зюганова депутаты-коммунисты 

вручили всем артистам коллектива, в том числе их аккомпаниатору Николаю Зарбатову и 

его маме 86-летней Елизавете Зарбатовой, памятные медали ЦК КПРФ, выпущенные в 

ознаменование 90-летия образования СССР. 

 

29 января по инициативе фракции «КПРФ» Государственного Совета 

Удмуртской Республики в Доме Дружбы народов г. Ижевска состоялось заседание 
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круглого стола, на котором участники обсудили проблемы деятельности 

национальных общественных организаций в Удмуртской Республике. 

На заседании присутствовали депутат 

Государственной Думы Российской 

Федерации Николай Сапожников, депутаты 

Государственного Совета. Открыл и вел 

заседание руководитель фракции Владимир 

Чепкасов. Директор Дома Дружбы народов 

Алексей Шуклин провел экскурсию по 

учреждению, а также рассказал об 

организации деятельности и координации 

работы национальных общественных 

объединений.  

О взаимодействии министерства национальной политики Удмуртской Республики 

с общественными объединениями рассказала первый заместитель министра Лариса 

Буранова. В настоящее время на территории нашей республики работают 33 

национальных общественных объединений. Основной целью их работы, наряду с 

сохранением своей культуры, традиций и языка, является просветительская деятельность.  

Кроме того, по мнению Ларисы Бурановой, национальные общественные 

объединения являются инструментом урегулирования предконфликтных ситуаций в 

обществе.  

О работе Общества белорусской культуры в Удмуртии «Батьковщина» рассказал 

его председатель Николай Украинец. Общество зарегистрировано в 2001 году, за это 

время проведено множество мероприятий, направленных на патриотическое воспитание 

молодежи. 

Заслушав и обсудив все выступления, участники круглого стола решили обратиться 

в Государственный Совет с предложением об увеличении финансирования национальной 

политики республики, а также об организации мероприятий, направленных на повышение 

национально-культурной грамотности населения. 

 

7 февраля в Государственном 

Совете Удмуртской Республики прошло 

расширенное заседание фракции 

«КПРФ». Вел заседание руководитель 

фракции Владимир Чепкасов. На заседании 

присутствовал заместитель министра 

сельского хозяйства и продовольствия 

Удмуртской Республики Аркадий Малков. 

Он доложил о ходе подготовки 

сельхозпредприятий республики к 

проведению весенних полевых работ. В 

этом году в Удмуртии предстоит засеять зерновыми культурами 503 тысячи гектаров. 

Подготовка семенного материала в настоящее время выполнена в полном объеме. 75 

тысяч гектаров засеяли озимыми культурами в прошлом году. Также в республике 

приобретено 4348 тонн удобрений. Готовность техники на сегодняшний день составляет 

72 процента. 
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Кроме того, депутаты фракции обсудили вопросы, выносимые на заседание 

ближайшей сессии Государственного Совета. 

 

12 февраля в Государственном 

Совете Удмуртской Республики за 

круглым столом обсуждали меры 

социальной поддержки детей войны в 

Удмуртии. Организовала мероприятие 

фракция «КПРФ». В обсуждении приняли 

участие председатели постоянных комиссий 

Госсовета по социальной политике Ольга 

Казанцева и по государственному 

строительству и местному самоуправлению 

Наталья Кузнецова, руководитель депутатского объединения «Справедливая Россия» 

Вениамин Соломенников, представители республиканской общественной организации 

«Дети войны». 

Вопросы предоставления мер социальной поддержки гражданам, чьѐ детство 

пришлось на годы Великой Отечественной войны, в разных регионах России решаются 

по-разному. Соответствующего федерального закона нет и в некоторых субъектах 

приняты свои региональные законы. 

Участники круглого стола пришли к выводу, что в Удмуртии тоже нужно 

разработать законопроект о мерах социальной поддержки детей-войны. Приняли решение 

обратиться к Председателю Государственного Совета республики с рекомендацией 

создать рабочую группу для разработки данного законопроекта. 

 

20 февраля фракция «КПРФ» в Государственном Совете Удмуртской 

Республики провела официальный прием представителей Союза офицеров 

Удмуртской Республики (СО УР) по случаю празднования День защитника 

отечества. 

С приветственным словом к собравшимся обратились депутаты Государственного 

Совета УР Владимир Бодров и Валерий Ходырев, депутат Городской думы Ижевска 

Фанавий Нургалиев. В дружеской обстановке парламентарии и офицеры обсудили 

актуальные вопросы взаимодействия и перспективные планы сотрудничества СО УР и 

фракции «КПРФ». 

 

28 февраля состоялось выездное расширенное заседание фракции «КПРФ» в 

Государственном Совете Удмуртской Республики в городе Глазове. В повестке 

значилось два вопроса: «Об организации питания в образовательных учреждениях 

(школах) Удмуртской Республики на примере МАУ «Здоровое питание» г. Глазова» и «О 

ходе выполнения Соглашения от 21.11.2012 года о сотрудничестве между госкорпорацией 

«Росатом» и Удмуртской Республикой».  

В работе заседания приняли участие: начальник отдела маркетинга общественного 

питания министерства торговли и бытовых услуг УР Галина Повышева, начальник 

сектора национального образования министерства образования и науки УР Валентина 

Корепанова, Уполномоченный по правам человека в УР Михаил Кокорин, начальник 

управления образования МО «Город Глазов» Ольга Станкевич, заместители Главы 
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Администрации города Глазова Михаил Высотских и Игорь Шавров, депутаты 

Глазовской городской Думы, помощники депутатов фракции «КПРФ» в Госсовете УР. 

Резюмируя обсуждения по первому вопросу, Владимир Чепкасов отметил, что 

несомненным плюсом можно считать само создание базовых школьных столовых в 

городах Глазов и Воткинск. И то, что они, несмотря на имеющиеся сложности, 

справляется с выпуском качественного питания. Однако, по мнению руководителя 

фракции «КПРФ», со стороны муниципальных и республиканских властей требуется 

более серьезная поддержка предприятий, ибо они выполняют важную социальную задачу. 

Поэтому фракция «КПРФ» в Государственном Совете Удмуртской Республики намерена 

поднять вопрос о поддержке на республиканском и местном уровне, о налоговых льготах 

и иных преференциях для предприятий, обеспечивающих школьников республики 

горячим питанием. 

Вопрос «О ходе выполнения Соглашения от 21.11.2012 года о сотрудничестве 

между госкорпорацией «Росатом» и Удмуртской Республикой» – обсуждался в зале 

заседаний Глазовской городской Думы. Но предполагаемого предметного разговора не 

состоялось. Буквально утром, накануне визита парламентариев, в адрес руководителя 

фракции «КПРФ» поступило письмо от генерального директора ОАО «ЧМЗ» Игоря 

Петрова, с просьбой перенести рассмотрение заявленного вопроса в Ижевск и на более 

поздний срок, дабы включить в состав приглашенных представителей сторон, 

непосредственно подписавших Соглашение – топливной компании ОАО "ТВЭЛ" 

Госкорпорации "Росатом" и руководства Удмуртской Республики. 

Значение презентованного Соглашения несколько завуалировал первый 

заместитель Главы Администрации г. Глазова М. Высотских, назвав его не более чем 

соглашением о намерениях. Но согласно этим намерениям, в 2013 году на 

софинансирование мероприятий, направленных на развитие предпринимательства и 

создание рабочих мест северная столица Удмуртии должна получить от «Росатома» и 

Правительства УР более шестисот миллионов рублей. 

Однако до сих пор ни общественность, ни депутаты г. Глазова не имеют четкого и 

ясного понимания, куда, сколько и на что будут израсходованы эти деньги. Депутаты в 

свою очередь резонно возразили, что когда средства придут, определяться с объектами 

будет уже поздно, ибо последуют различные сметные изыскания, согласования, 

подготовка проектной документации, и город неумолимо войдет в новую зиму.  

Завершая заседание, Владимир Чепкасов пообещал, что фракция «КПРФ» не станет 

откладывать детальное рассмотрение этого вопроса в «долгий ящик». 

 
 

 

   День за днем: события, факты, комментарии…  
 

Прошло собрание в честь Дня работника прокуратуры России 
 

 

11 января Председатель 

Государственного Совета Удмуртской 

Республики Александр Соловьев принял 

участие в торжественном собрании, 

посвящѐнном Дню работника прокуратуры 

Российской Федерации.  

Вначале слово взял прокурор 

Удмуртии Сергей Панов. Он подвѐл 

предварительные итоги ушедшего года и 
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поздравил коллег с предстоящим праздником. 

Затем с приветственным словом выступил Президент республики Александр Волков, 

поблагодаривший работников прокуратуры за добросовестную работу по защите прав 

жителей республики и кратко рассказавший о развитии региона в минувшем году.  

Александр Соловьев в своем выступлении поздравил работников прокуратуры от 

имени депутатов парламента республики. Он отметил, что ни один государственный орган 

не наделен такими значительными полномочиями по защите прав и свобод человека и 

гражданина, как прокуратура. Деятельность прокуратуры Удмуртии позволяет ежегодно 

защищать права и законные интересы многих тысяч жителей республики в самых разных 

сферах. Это и жилищно-коммунальное хозяйство, и трудовые права, в том числе борьба с 

задержками заработной платы, и контроль за реализацией национальных проектов, и 

защита прав предпринимателей. Александр Соловьев поблагодарил работников 

прокуратуры Удмуртии за активное взаимодействие с Государственным Советом 

республики в повышении качества законотворческого процесса.  

 

 

Следственное управление по Удмуртии подвело первые итоги минувшего года 

 

15 января в Следственном управлении 

Следственного комитета Российской 

Федерации по Удмуртской Республике 

прошло совещание, посвященное итогам 

работы в 2012 году и второй годовщине 

образования этого федерального ведомства. 

Для участия в совещании прибыли 

Президент Удмуртии Александр Волков и 

Председатель Государственного Совета 

республики Александр Соловьев. 

Итоги работы в минувшем году подвел 

начальник Следственного управления СК 

РФ по Удмуртской Республике Владимир 

Никешкин.  

Александр Волков поблагодарил работников следственного органа за 

добросовестную работу, рассказал о первых важных итогах социально-экономического 

развития Удмуртии.  

В своем выступлении Александр Соловьев отметил, что законодатели Удмуртии, 

представляющие свыше миллиона избирателей республики, заинтересованы в том, чтобы 

ни одно сообщение о преступлении не осталось не рассмотренным, и по каждому из них 

было принято законное решение. Чтобы ни один преступник не ушѐл от ответственности. 

Он выразил уверенность, что накопленный кадровый потенциал, энергия и трудолюбие 

сотрудников Следственного управления Следственного комитета России по Удмуртской 

Республике обеспечат укрепление достигнутых позиций и решение масштабных 

государственных задач, поставленных руководством страны.  

 

 

Александр Соловьев принял участие в заседании коллегии МВД 

 

18 января Председатель Государственного Совета Удмуртской Республики 

Александр Соловьев принял участие в расширенном заседании коллегии МВД по 

Удмуртской Республике, подводившем итоги 2012 года.  
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Вначале министр МВД Александр 

Первухин подробно рассказал о проделанной 

работе. Отметил как положительные 

моменты, так и проблемы, над которыми 

предстоит работать в наступившем году.  

Александр Соловьев в своем 

выступлении напомнил, что в декабре 

минувшего года парламент республики 

нынешнего созыва заслушал отчѐт министра 

МВД по Удмуртии о деятельности органов 

внутренних дел в 2012 году. По его словам, 

народные избранники убедились, что работа 

проводится большая. Она имеет широкую гласность в обществе. Есть положительные 

результаты в борьбе с преступностью. Хотя недостатков также ещѐ достаточно. Но их 

масштаб явно уменьшился, с ними ведется по-настоящему серьезная борьба, в том числе с 

опорой на общественность.  

Свою лепту в улучшение условий труда, материально-техническое обеспечение 

министерства, - сказал Александр Соловьев, - вносит и республика. В бюджете нынешнего 

года, принятом Госсоветом, на содержание органов внутренних дел выделяется свыше 18 

млн. рублей. В рамках рассчитанной на 5 лет Республиканской целевой программы по 

обеспечению правопорядка и общественной безопасности в Удмуртской Республике 

намечено выделить в этом году 6, 3 млн. рублей. Еще 7,5 млн. рублей планируется по 

Республиканской целевой программе «Повышение безопасности дорожного движения».  

Председатель Государственного Совета выразил надежду, что эффективное 

использование выделенных средств поможет сделать жизнь населения республики 

безопаснее, укрепить правопорядок в целом. С другой стороны, Государственный Совет, 

его Президиум, профильная депутатская комиссия продолжат практику парламентского 

контроля за реализацией этих целевых программ.  

 

 

Обсуждался проект федерального закона 

 

23 января в Государственном Совете 

Удмуртской Республики прошли 

общественные слушания по проекту 

федерального закона «Об основах 

социального обслуживания населения в 

Российской Федерации». Их организовала 

постоянная комиссия парламента 

республики по социальной политике 

(председатель – Ольга Казанцева).  

В слушаниях участвовали депутаты 

Государственного Совета Алексей 

Бельтюков, Юрий Кайгородов, Вениамин 

Соломенников, Уполномоченный по правам 

человека в Удмуртской Республике Михаил Кокорин, заместитель министра социальной 

защиты Елена Саламатова, председатель Совета ветеранов республики Геннадий Крюков, 

представители муниципальных образований республики, организаций инвалидов, Совета 

старейшин УРО партии «Единая Россия», эксперты и ученые.  

В начале заседания Ольга Казанцева рассказала об особенностях законопроекта, 

его отличиях от ныне действующих законов «Об основах социального обслуживания 

населения в Российской Федерации» и «О социальном обслуживании граждан пожилого 
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возраста и инвалидов». Оба они были приняты еще в 1995 году и не учитывают всех 

реалий сегодняшней ситуации. В целом по России социальным обслуживанием ежегодно 

охвачено около 19 млн. человек. Это пожилые граждане, инвалиды, семьи с детьми, 

оказавшиеся в трудной жизненной ситуации.  

Проект нового закона конкретизирует ряд уже имеющихся в действующем 

законодательстве понятий и вводит новые базовые понятия, необходимые для 

унификации подходов к организации социального обслуживания населения в субъектах 

Российской Федерации. С учетом правоприменительной практики уточнен перечень 

полномочий органов государственной власти субъектов Российской Федерации в области 

социального обслуживания населения. Детализированы порядок предоставления 

социальных услуг, организация и принципы регулирования социального обслуживания. 

Предусмотрено, в частности, что основой организации социального обслуживания 

населения в республиках краях и областях страны должны быть региональные программы 

социального обслуживания, утверждаемые органами государственной власти субъекта 

Российской Федерации. Участники слушаний в ходе обсуждения законопроекта 

поддержали документ и внесли ряд предложений по уточнению отдельных его статей. 

 

 

Образован Совет контрольно-счетных органов республики. 

 

30 января в Ижевске, в здании 

Государственного Совета Удмуртии было 

подписано соглашение о создании Совета 

контрольно-счетных органов республики. В 

нем объединились Государственный 

контрольный комитет Удмуртии и 

контрольно-счетные органы девяти 

муниципальных образований – городов 

Ижевска, Воткинска, Глазова и Можги, 

Глазовского, Воткинского, Завьяловского, 

Можгинского и Ярского районов. В 

будущем, по мере создания, в него смогут 

вступить и контрольные органы других муниципальных образований.  

Как отметил, открывая собрание участников соглашения, председатель ГКК 

Удмуртии Борис Сарнаев, подобные объединения образованы уже в 7 из 14 субъектов 

Федерации, входящих в Приволжский федеральный округ. Это позволяет объединять их 

усилия в целях повышения эффективности и результативности финансового контроля за 

расходованием бюджетных средств, выработки общих стандартов контрольной 

деятельности.  

Выступивший затем Председатель Государственного Совета Удмуртской 

Республики Александр Соловьев заявил, парламент республики всегда уделял 

пристальное внимание финансовому контролю. Вначале в Госсовете действовала 

Контрольная плата, которую сменил в 1997 году Государственный контрольный комитет. 

Александр Соловьев считает создание Совета контрольно-счетных органов республики 

своевременным шагом в правильном направлении. Государственный Совет и его 

профильная комиссия по государственному строительству и местному самоуправлению 

вместе ГКК Удмуртии окажут создаваемым в муниципалитетах контрольно-ревизионным 

органам необходимую методическую помощь.  

Председателем Совета контрольно-счетных органов республики избран Борис 

Сарнаев.  
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Судебные приставы Удмуртии подвели итоги года 

 

30 января Первый заместитель Председателя Государственного Совета Удмуртской 

Республики Светлана Кривилева приняла участие в расширенном заседании коллегии 

Управления Федеральной службы судебных приставов по Удмуртской Республике.  

С информацией об итогах деятельности приставов в минувшем году и актуальных 

задачах выступил исполняющий обязанности руководителя регионального Управления 

ФССП Сергей Данилов.  

Президент Удмуртии Александр Волков в своем выступлении отметил в целом 

успешную работу Управления, пожелав в то же время укреплять внутреннюю дисциплину 

и требовательность. Залог успеха, по его мнению, в добросовестном исполнении 

служебных обязанностей каждым сотрудником независимо от занимаемой должности. 

Глава республики дал также оценку социально-экономической ситуации по итогам 

развития республики в 2012 году.  

Выступившая на коллегии Светлана Кривилева отметила, что главными задачами 

недавно начавшего работу Государственного Совета пятого созыва являются развитие и 

совершенствование законодательной базы, оперативное реагирование на потребности 

общественного и социально-экономического развития, решение возникающих здесь 

проблем. Она дала высокую оценку труду работников Управления по защите 

конституционных прав граждан при исполнении судебных актов и актов других органов, 

подчеркнув, что от его качества подчас зависят судьба человека, вера людей в 

справедливость.  

 

Александр Соловьев участвовал в работе коллегии Прокуратуры Удмуртии 

 

 

1 февраля Председатель Государственного 

Совета Удмуртской Республики Александр 

Соловьев принял участие в заседании 

коллегии прокуратуры республики, 

посвященной итогам минувшего года и 

задачам на нынешний.  

Участвовавший в работе коллегии 

заместитель Генерального прокурора 

Российской Федерации Сергей Зайцев в 

своем выступлении обратил особое внимание 

местных коллег на необходимость 

совершенствования работы органов и 

учреждений системы профилактики правонарушений. Необходимо усилить работу 

правоохранительных органов по выявлению наиболее значимых преступлений 

коррупционной направленности.  

Прокурор Удмуртской Республики Сергей Панов, дав анализ работы, проведенной 

в 2012 году, отметил, что важнейшими направлениями деятельности органов прокуратуры 

были борьба с преступностью, противодействие коррупции, надзор за исполнением 

законодательства в сфере здравоохранения, обеспечения доступности и качества 

медицины и образования, противодействие экстремизму, соблюдение трудовых и 

жилищно-коммунальных прав граждан и целый ряд других направлений. Благодаря 

вмешательству прокуроров погашены долги по заработной плате на сумму почти 200 млн. 

руб. В истекшем году в органы прокуратуры поступило более 33 тысяч обращений, на 

личном приеме принято почти 9 тысяч граждан. По результатам рассмотрения обращений 

направлено более 4 тысяч протестов, представлений и заявлений в суды. 



 41 

Выступивший на заседании Александр Соловьев подчеркнул, что Государственный 

Совет республики очень плотно взаимодействует с прокуратурой республики во всей 

своей работе, самым внимательным образом относится к еѐ заключениям на 

законопроекты, которые предстоит рассматривать. Он рассказал также об основных 

акцентах в работе Государственного Совета нынешнего созыва, выборы в который 

состоялись в октябре минувшего года, назвал некоторые цифры социально-

экономического развития республики. В заключение Александр Соловьев сказал, что 

работа прокуратуры очень ответственна, она всегда на виду. От нее подчас зависит судьба 

человека, вера людей в справедливость. Он выразил мнение, что анализ проделанной 

работы позволяет рассчитывать на решение задач, стоящих перед этим органом в 

нынешнем году.  

 

 

Рабочая группа рассмотрит спорные вопросы 

 

1 февраля в Государственном Совете Удмуртии состоялось первое заседание 

рабочей группы по обсуждению реализации закона «Об организации транспортного 

обслуживания населения автомобильным пассажирским транспортом на пригородных и 

междугородных маршрутах межмуниципального сообщения в Удмуртской Республики».  

В нее вошли депутаты Государственного Совета, руководители Министерства 

транспорта и дорожного хозяйства Удмуртии, представители транспортных компаний, 

антимонопольной службы и ряда других 

ведомств. Рабочая группа была образована 

распоряжением Председателя 

Государственного Совета Удмуртской 

Республики Александра Соловьева в связи с 

тем, что в парламент региона поступил ряд 

обращений от отдельных перевозчиков. По 

их мнению, в действующем с 2008 года 

законе есть моменты, противоречащие 

антимонопольному законодательству России. 

Тем самым, осложняется их деятельность, 

снижается уровень конкуренции.  

Открывая заседание рабочей группы, 

Александр Соловьев высказал позицию, что в этой ситуации могут пострадать интересы 

потребителей услуг перевозчиков – пассажиров. Он считает, все перевозчики должны 

находиться в равных условиях. По словам Александра Соловьева, задача рабочей группы, 

которой руководит председатель профильной постоянной комиссии Государственного 

Совета Владимир Варламов, выслушать все стороны, вдумчиво обсудить выявившиеся 

проблемы и постараться, не затягивая сроков, найти приемлемое для всех решение. 

Рабочая группа продолжит свою работу.  

 

 

Прошла встреча Александра Соловьева с ветеранами 

 

1 февраля Председатель Государственного Совета Удмуртской Республики 

Александр Соловьев выступил на расширенном заседании Правления УРООООИВА – 

«Инвалиды войны» и УРОООО «Российский союз ветеранов Афганистана». Главными в 

повестке дня были вопросы утверждения плана на год и подготовки к 25-летию 

ветеранского движения в Удмуртии.  

Глава парламента республики высказал самую сердечную благодарность всем 

ветеранам войны в Афганистане, участникам боевых действий и тем, кто сегодня 
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защищает мирный покой России. Он заверил участников заседания, что юбилей 

ветеранского движения найдет должное внимание и поддержку со стороны руководства 

республики.  

Александр Соловьев рассказал ветеранам о социально-экономической ситуации в 

республике по итогам года, поблагодарил их за активное участие в военно-

патриотическом воспитании молодежи, пожелал всем здоровья и успешной работы.  

 

 

Светлана Кривилева приняла участие в пленуме Ижевского городского Совета 

ветеранов 

 

4 февраля состоялся пленум Совета ветеранов Ижевска, на котором обсуждались 

вопросы организации медицинского обслуживания людей старшего возраста. На 

заседании присутствовали Первый заместитель Председателя Государственного Совета 

Удмуртии Светлана Кривилева, председатель постоянной комиссии Госсовета по 

социальной политике Ольга Казанцева, представители министерства здравоохранения 

республики, а также администрации г. Ижевска.  

Светлана Кривилева в своем выступлении подчеркнула, что забота о людях 

старшего возраста – одно из ключевых звеньев социальной политики Удмуртской 

Республики. В первую очередь, это повышение продолжительности жизни людей, 

качества жизни, улучшение их здоровья. 

 

 

Отмечены нарушения закона о порядке реализации алкогольной продукции 

 

5 февраля в Государственном Совете Удмуртской Республики состоялось 

совещание по реализации проекта «Народный контроль», которым руководит заместитель 

Председателя Госсовета Владимир Невоструев. На совещании присутствовали члены 

комиссии «Народный контроль», министр торговли и бытовых услуг республики Петр 

Пономарев, заместитель начальника полиции МВД по Удмуртской Республике Сергей 

Козлов, представители Управления федеральной службы по надзору в сфере защиты прав 

потребителей и благополучия человека по Удмуртии.  

В ходе совещания обсуждались итоги рейда «Народный контроль», прошедшего 1 

февраля. В ходе проверки члены комиссии зафиксировали нарушение в одном из киосков 

города, где в открытом доступе продавались пиво и другие алкогольные напитки. По 

закону о государственном регулировании производства и оборота этилового спирта, 

алкогольной и спиртосодержащей продукции продажа алкогольной продукции запрещена 

на всех видах общественного транспорта и на остановочных пунктах его движения.  

Участники совещания предложили обратиться в Администрацию г. Ижевска с 

предложением о расторжении договоров аренды с недобросовестными 

предпринимателями, подаче исков в суд о прекращении их деятельности.  

 

 

Работа с мигрантами будет углубляться 

 

6 февраля Председатель Государственного Совета Удмуртской Республики 

Александр Соловьев принял участие в совещании Управления Федеральной 

миграционной службы по Удмуртской Республике. Обсуждались итоги работы в 2012 

году, с докладом выступил начальник Управления Сергей Ислентьев.  
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Александр Соловьев в своем 

выступлении отметил, что в нашей 

республике счѐт прибывающих мигрантов 

идет на десятки тысяч. И число 

иностранных граждан, желающих работать 

в Удмуртии, растет. За последнее время на 

федеральном уровне принято немало 

важных правовых актов, призванных 

повысить качественный состав мигрантов, 

степень их готовности жить и работать в 

новой среде. Работникам Управления ФМС 

по Удмуртии предстоит обеспечить их 

исполнение на территории Удмуртской 

Республики. Тем более что проблема нехватки квалифицированной рабочей силы для 

наших ведущих предприятий существует давно и не становится с годами менее острой.  

Он сообщил также, что Государственный Совет Удмуртии намерен принять в 

ближайшее время закон, который тоже должен помочь в работе Управления. В повестку 

дня намеченной на 26 февраля сессии Государственного Совета будет внесен проект 

закона «О порядке создания специального учреждения для содержания иностранных 

граждан и лиц без гражданства, подлежащих депортации или административному 

выдворению за пределы Российской Федерации». Его принятие откроет дорогу к 

открытию в городе Ижевске учреждения, в котором будут условия для пребывания 

указанной категории лиц на период проведения в полном объеме мероприятий по 

подготовке и проведению их депортации или административного выдворения.  

 

 

Будут выработаны предложения в федеральный закон о тестировании школьников 

на наркотики 

 

Председатель Государственного 

Совета Удмуртии Александр Соловьев 

участвовал в обсуждении принятого в 

первом чтении Государственной Думой 

России закона о введении системы раннего 

выявления употребления учащимися 

наркотиков. Заседание за круглым столом на 

эту тему прошло 6 февраля 2013 года в 

школе № 8 Ижевска.  

В нем также приняли участие депутат 

Государственной Думы России Ольга 

Тимофеева, Первый заместитель 

председателя Госсовета Удмуртии Светлана 

Кривилева, эксперты, руководители образовательных учреждений, общественных 

организаций, представители заинтересованных ведомств.  

Все участники были единодушны во мнении, что тестирование школьников на 

наркотики надо вводить. Но при этом была подчеркнута мысль о необходимости создания 

системы реабилитации. Александр Соловьев отметил, что депутаты республиканского 

парламента готовы обсудить все прозвучавшие предложения и рекомендации и 

подготовить на их основе законодательную инициативу в Госдуму.  

Кроме того, на встрече были обсуждены вопросы подготовки к учредительному 

съезду Общероссийского народного фронта (ОНФ). Руководить этой работой в 

Удмуртской Республике будет Сергей Морозов, председатель региональной организации 
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Общероссийской общественной организации инвалидов войны в Афганистане. ОНФ 

станет общественным движением, надпартийной структурой, которая даст 

дополнительную возможность гражданскому обществу непосредственно участвовать в 

принятии важных для страны решений. Как отметила депутат Государственной Думы 

России Ольга Тимофеева, движение сможет объединить всех активных людей независимо 

от их партийной принадлежности.  

 

 

Собственные доходы Удмуртии растут 

 

7 февраля в Государственном Совете 

Удмуртии прошла пресс-конференция 

председателя постоянной комиссии по 

бюджету, налогам и финансам Софьи 

Широбоковой. Она подвела итоги работы в 

2012 году и рассказала о текущих 

особенностях бюджетного процесса. По еѐ 

словам, в прошлом году во все уровни 

бюджетной системы Удмуртии поступило 

более 114 миллиардов рублей. Это на 19% 

больше 2011 года. Большая часть доходов 

(65%) зачислена в федеральный бюджет, в 

республиканской казне остались 28%, и 7% доходов поступили в бюджеты 

муниципальных образований. Радует рост собственных доходов республики. В прошлом 

году эта сумма перевалила за 34 миллиарда рублей. На 13% увеличились поступления 

налога на прибыль организаций, на 14,5% больше собрано налога на доходы физических 

лиц, на 29,3% выросли акцизные платежи. По мнению Софьи Широбоковой, все эти 

факты являются доказательством развития экономики Удмуртии.  

Говоря об изменениях в федеральном законодательстве, руководитель постоянной 

комиссии по бюджету, налогам и финансам высказала недоумение по поводу изменений 

патентной системы для индивидуальных предпринимателей. Взносы существенно 

выросли, и для многих они стали неподъѐмными. Это негативно скажется на развитии 

малого бизнеса в Удмуртии. Софья Широбокова выразила надежду на то, что удастся 

консолидировать свои силы с другими регионами России для решения данной проблемы.  

В завершение пресс-конференции руководитель постоянной комиссии по бюджету, 

налогам и финансам ответила на вопросы журналистов.  

 

Александр Соловьев принял участие в заседании коллегии Министерства 

национальной политики 

 

8 февраля в Доме дружбы народов в Ижевске состоялось расширенное заседание 

коллегии Министерства национальной политики республики. На совещании были 

подведены итоги работы в 2012 году.  

С основным докладом выступил министр национальной политики Владимир 

Завалин. Он отметил, что в Удмуртии работают 33 национально-культурных объединения, 

представляющие 23 народа. Главным итогом работы министр назвал стабильность в 

обществе. 

Выступивший на заседании коллегии Председатель Государственного Совета 

Удмуртии Александр Соловьев отметил важность работы министерства национальной 

политики и поблагодарил всех участников совещания за эффективную деятельность. Он 

рассказал также о начале работы Государственного Совета Удмуртии пятого созыва, 
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депутаты которого были избраны 14 октября минувшего года. Вопросы национальной 

политики – в числе приоритетов у народных избранников.  

 

 

В Ижевске прошли «Гердовские чтения» 

 

11 февраля в Доме дружбы народов в 

Ижевске прошла республиканская научно-

практическая конференция «Гердовские 

чтения». Ежегодно она проводится 

Всеудмуртской ассоциацией «Удмурт 

кенеш».  

Выступая на открытии с 

приветственной речью, заместитель 

Председателя Государственного Совета 

Удмуртии Владимир Невоструев отметил, что 

Кузебай Герд прожил яркую, наполненную 

самозабвением созидания жизнь, полную 

любви к своему народу, создал проникновенные произведения, обогатившие удмуртскую 

литературу. Владимир Невоструев пожелал участникам конференции интересной и 

результативной работы.  

Выступивший в роли ведущего руководитель ассоциации «Удмурт кенеш» Игорь 

Семенов подчеркнул значимость данного мероприятия. Научно-практическая 

конференция является служит популяризации богатого творческого наследия Кузебая 

Герда. Прозвучавшие доклады были объединены темой «Этническая культура народа как 

консолидирующий фактор».  

 

 

24 года назад наши войска вышли из Афганистана 

 

15 февраля Председатель Государственного 

Совета Удмуртской Республики Александр 

Соловьев побывал в городе Глазове. Здесь 

он принял участие в мероприятиях, 

посвященных 24-й годовщине завершения 

вывода советских войск из Афганистана. 

Состоялись его встречи с ветеранами боевых 

действий, представителями общественности. 

Александр Соловьев отметил, что около трех 

тысяч уроженцев Удмуртии прошли 

Афганистан в армейских рядах. Там и в 

других локальных конфликтах потеряли 

родных и близких более 250 семей из Удмуртии. Глава парламента республики 

подчеркнул, что воины честно и достойно исполнили свой долг, и Родина, наш народ 

обязаны всегда помнить и ценить их подвиг. Александр Соловьев принял участие в 

церемонии возложения цветов к памятнику павшим в локальных конфликтах.  

 

 

Наталья Сударикова встретилась с журналистами 

 

Проект республиканского закона «Об обеспечении жилыми помещениями детей-

сирот и детей, оставшихся без попечения родителей, а также лиц из числа детей-сирот и 
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детей, оставшихся без попечения родителей» и вступивший в силу федеральный закон 

«Об образовании» стали основными темами состоявшейся 21 февраля пресс-конференции 

Натальи Судариковой, которая возглавляет в Госсовете Удмуртии постоянную комиссию 

по науке, образованию, культуре и молодежной политике.  

Законопроект об обеспечении жильем детей-сирот и детей, оставшихся без 

попечения родителей, включен в проект повестки дня сессии 26 февраля. Наталья 

Сударикова высказала уверенность, что он 

будет принят сразу в двух чтениях. Тем 

самым будут выполнены требования 

соответствующего федерального закона. В 

соответствии с будущим республиканским 

законом должен быть образован 

специализированный государственный фонд 

жилья для этих категорий детей. Хотя надо 

отметить, что о детях можно говорить теперь 

весьма условно, прежний возрастной ценз 

для получения жилья – 23 года – отменяется. 

На жилую площадь могут претендовать дети-

сироты и дети, оставшиеся без попечения 

родителей, независимо от возраста. Конечно, при решении этого вопроса будет 

учитываться их нынешнее жилищное положение. Проблемой является то, что 

специализированный жилищный фонд надо еще создавать. Нужно будет и строить 

специальное жилье, и использовать имеющиеся жилые объекты, приводить их в порядок. 

Уже в 2013 году эта работа начнется, основная нагрузка ляжет на бюджет республики. 

Дети будут иметь право выбора, где жить, то ли по нынешнему месту жительства, то ли 

по месту работы или учебы. К слову, в 2012 году для детей было приобретено 218 жилых 

помещений. А всего на сегодня в республике имеют право получения жилья 947 человек.  

Что касается федерального закона «Об образовании», то республика до 1 сентября 

2013 года должна привести в соответствие с ним свою законодательную базу в этой сфере. 

Необходимо будет изменить 4 республиканских закона, принять заново или внести 

крупные изменения в республиканский закон об образовании. Наталью Сударикову 

радует наступившая после острого и длительного обсуждения закона определенность: он 

принят и решает многие назревшие проблемы. Хотя и некоторые минусы, по ее мнению, 

все-таки не устранены.  

Кратко коснулась она и темы формирования нового состава Молодежного 

парламента при Государственном Совете Удмуртской Республики.  

В заключение Наталья Сударикова ответила на вопросы представителей прессы.  

 

 

В парламенте проведен Урок мужества 

 

Торжественной и приподнятой 

была сегодня обстановка в зале заседаний 

Государственного Совета Удмуртской 

Республики. Вместо депутатов сюда 

пришли учащиеся кадетских классов, 

юные летчики и пограничники, 

представители детского движения 

«Юность», школ Ижевска. В преддверии 

Дня защитника Отечества они собрались 

на Урок мужества, впервые проведенный 

на таком высоком уровне. Его тема: «Есть 
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такая профессия – Родину защищать!» никого не оставила равнодушными.  

Урок открыла председатель постоянной комиссии Государственного Совета по 

науке, образованию, культуре и молодѐжной политике Наталья Сударикова. Перед 

ребятами выступили Председатель Государственного Совета Удмуртской Республики 

А.В. Соловьев, генерал армии, депутат Государственной Думы России Н.П. Аброськин, 

майор Управления ФСИН по Удмуртской Республике Алексей Шадрин, воевавший в 

Афганистане, другие участники боевых действий в «горячих точках». Они поделились 

личным опытом службы, своим пониманием патриотизма, пожелали молодым 

продолжить славные традиции отечественных воинов.  

Урок был организован по инициативе депутатской фракции «ЕДИНАЯ РОССИЯ» 

и при поддержке постоянной комиссии Государственного Совета по науке, образованию, 

культуре и молодѐжной политике.  

В мероприятии также участвовали Первый заместитель Председателя 

Государственного Совета Светлана Кривилева и руководитель фракции "Единая Россия" в 

парламенте Удмуртии Алексей Прасолов. 

 

 

Александр Соловьев принял участие в круглом столе "Парламентской газеты" 

 

27 февраля редакция «Парламентской газеты» (г.Москва) провела круглый стол на 

тему «Дорожная карта развития полиции. Реформа продолжается». Он был посвящен 

двухлетию с начала реализации Федерального закона «О полиции». В круглом столе 

участвовали член Совета Федерации Федерального Собрания России от Удмуртии, 

первый заместитель председателя Комитета Совета Федерации по обороне и безопасности 

Александр Чекалин, начальник Договорно-правового департамента МВД Российской 

Федерации, генерал-лейтенант Александр Авдейко, эксперты. Речь шла о сделанном за 

два года действия закона «О полиции», имеющихся проблемах и путях их решения.  

В круглом столе принял участие Председатель Государственного Совета 

Удмуртской Республики Александр Соловьев, подключившийся к дискуссии благодаря 

современным интернет-технологиям непосредственно из здания парламента Удмуртии. 

Он отметил первые положительные результаты реформирования МВД в республике и 

остановился на вопросах, в которых регионы и муниципалитеты могли бы более активно 

взаимодействовать с федеральным центром в решении задачи улучшения работы органов 

внутренних дел. Александр Соловьев отметил, в частности, что по Конституции России 

обеспечение законности, правопорядка, общественной безопасности отнесено к 

предметам совместного ведения Российской Федерации и ее регионов. А охрану 

общественного порядка осуществляют и органы местного самоуправления. Главная 

проблема, по его мнению, заключается в том, что порядок реализации этого предмета 

совместного ведения, в том числе путем возможного софинансирования, не определен. То 

есть, надо дорабатывать законодательную базу на федеральном уровне. А затем – и на 

региональном.  

Далее Александр Соловьев назвал возможные направления более активного 

участия регионов и органов местного самоуправления в решении задач охраны 

правопорядка. В их числе укрепление служб участковых уполномоченных и инспекторов 

по делам несовершеннолетних, число работников каждой из которых сократилось в 

Удмуртии более чем на 20 процентов.  

Александр Соловьев обратил также внимание участников круглого стола на то, что 

на федеральном уровне отсутствует программа по профилактике (усилению борьбы с 

преступностью). А практика показывает, что наличие федеральной целевой программы 

позволяет привлекать на условиях софинансирования более значительные финансовые 

средства из бюджетов субъектов РФ и муниципальных образований. Положительным 
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примером тому является федеральная целевая программа по безопасности дорожного 

движения. Но и она прекратила свое действие с 2013 года.  

Глава парламента республики считает также необходимым принятие Федерального 

закона об участии граждан в охране общественного порядка. Александр Соловьев внес в 

своем выступлении и ряд других предложений.  

Отчет о круглом столе будет опубликован в номере «Парламентской газеты», 

который выйдет 1 марта. Напомним, что эта газета является изданием Федерального 

Собрания Российской Федерации.  

 

 

Светлана Кривилева провела первую в созыве пресс-конференцию 

  

28 февраля с журналистами 

встретилась Первый заместитель 

Председателя Государственного Совета – 

председатель постоянной комиссии по 

здравоохранению, демографической и 

семейной политике Светлана Кривилева. Это 

была еѐ первая в нынешнем созыве пресс-

конференция.  

Говоря об основных итогах работы 

своей постоянной комиссии в четвертом 

созыве, она выделила принятие законов «О 

профилактике алкогольной, наркотической и 

токсической зависимости в Удмуртской Республике» и «О мерах по защите здоровья и 

развития детей в Удмуртской Республики». Кроме того, удалось практически согласовать 

на уровне Президента республики вопрос о внесении изменений в закон о знаке отличия 

«Материнская слава». Он будет называться «Родительская слава», и на него смогут 

претендовать и многодетные отцы.  

В нынешнем составе постоянной депутатской комиссии 7 из 13 депутатов работают 

в здравоохранении. В планах комиссии на 2013 год подготовка законопроекта, который 

должны будет обеспечить передачу медицинской помощи с уровня муниципалитетов на 

уровень республики. Одновременно готовится проект закона, который определит 

отдельные полномочия органов местного самоуправления в сфере охраны здоровья. В 

основном за ними будет закреплено создание инфраструктурных условий для 

деятельности медицинских учреждений. В бюджете республики на 2013 год заложено 5 

млн. рублей на санаторно-курортное лечение работников бюджетной сферы и АПК. 

Таким образом, этот давно стоявший вопрос удалось сдвинуть с места.  

Поскольку Светлана Кривилева отвечает за подготовку и контроль за исполнением 

плана законотворческой работы на 2013 год, она кратко остановилась и на нем. План 

включает 69 пунктов. В формировании Плана активно участвовали постоянные комиссии 

и депутатские фракции. Дали свои предложения и две территории – город Воткинск и 

Сарапульский район. Но поскольку работа по составлению плана ведется в конце года, в 

него не смогли попасть проекты законов, которые потребуют дополнительно средств из 

бюджета. Поэтому на будущее решено собирать предложения в план законотворческой 

работы до 1 сентября, чтобы была возможность учесть их при разработке и принятии 

бюджета.  

Еще один важный момент – «правительственный час» будет теперь проводиться на 

каждой сессии Госсовета.  

Постоянная комиссия не забывает о своих контрольных функциях. Совместно с 

Государственным контрольным комитетом республики пройдут проверки в ряде 

медицинских учреждений, в том числе связанные с использованием средств, выделяемых 
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на долечивание больных. Уже в середине этого года должен открыться финансируемый из 

бюджета республиканский центр экстракорпорального оплодотворения. На сегодня в 

республике насчитывается 1700 семей, которые хотели бы воспользоваться его услугами.  

Естественно, Светлана Кривилева не могла обойти вниманием тему модернизации 

здравоохранения. Она отметила, что республика использовала уже 86,4 процента от 

выделенных на модернизацию 6,38 млрд. рублей из федерального и республиканского 

бюджетов. 1,7 млрд. вложены в охрану материнства и детства. Благодаря конкурсной 

системе удалось отремонтировать 275 объектов вместо 220 планировавшихся, 

приобретено 1558 единиц медтехники (намечались 1200 ед.), более 6700 компьютеров и 

др. Благодаря этому оснащенность больниц и других медицинских учреждений очень 

заметно выросла, проводится переобучение работников здравоохранения. Средний 

уровень заработной платы врачей, работающих по стандартам, 24 тыс. рублей, среднего 

медперсонала – около 14 тысяч. Сохранены доплаты узким специалистам. По итогам 

медицинского осмотра более чем 28 тысяч детей до 14 лет у пятой части выявлены 

различные патологии, им будет назначено лечение.  

В заключение Светлана Кривилева ответила на вопросы журналистов.  

 

 

 

 
 

РЕСПУБЛИКА БАШКОРТОСТАН 

 

26 марта впервые в текущем году состоялось 60-е заседание Государственного 

собрания Республики Башкортостан. В принятой депутатами повестке значилось 46 

вопросов, среди которых отчет о деятельности Контрольно-счетной палаты, рассмотрение 

законопроектов и проектов постановлений, а также проекты федерального закона.  

К рассмотрению в первом чтении был вынесен проект закона «О внесении 

изменения в статью 5 Закона Республики Башкортостан «О регулировании 

деятельности в области производства и оборота этилового спирта, алкогольной и 

спиртосодержащей продукции в Республике Башкортостан». Данный документ 

подразумевает запрет на розничную продажу алкоголя в местах проведения публичных 

мероприятий, установленных законодательством о собраниях, митингах, демонстрациях, 

шествиях и пикетированиях, за исключением зданий (строений, сооружений). 

Законопроектом определено и время запрета продажи – за два часа до начала, во время 

проведения мероприятия, и в течение часа после его окончания. 

В повестку февральского заседания также был включен закон «О потребительской 

корзине в Республике Башкортостан», подготовленного к принятию в первом чтении и в 

целом. По мнению депутатов, пересмотр действующей потребительской корзины 

необходим для дальнейших расчетов прожиточного минимума. Законопроект в отличие от 

действующих норм предполагает рост в продуктовой части потребительской корзины 

объемов потребления мясных, рыбных и молочных продуктов, яиц, овощей и фруктов, 

наряду со снижением норм мучных продуктов, картофеля и жиров. 

Также в первом чтении парламентарии рассмотрели внесение изменений в закон «О 

регулировании земельных отношений в Республике Башкортостан». Проектом 

предлагается установить порядок определения размера выделяемого участка в 

зависимости от состояния и свойств почвы. Для определения состояния почвы 

применяется универсальный показатель – балл бонитета, который отражает реальное или 

потенциальное качество природных объектов, определяет их экономическую ценность. 

Почва в разной местности разительно отличается по плодородности и другим не менее 

важным показателям. Законопроектом предлагается при определении размера выделяемой 
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земли определять площадь и количество баллов бонитета, а также размер земельной доли, 

выраженный в баллах бонитета. 

Кроме того, впервые на пленарное заседание были вынесены законопроекты, 

подразумевающие совершенствование законодательных актов в сфере регулирования 

градостроительной деятельности, сохранения памятников истории и культуры, народных 

художественных промыслов, развития частной медицинской деятельности. Также 

депутаты рассмотрели проект постановления Госсобрания о проведении парламентских 

слушаний по вопросу «О совершенствовании законодательства Республики Башкортостан 

в области культуры». 

 

РЕСПУБЛИКИ МАРИЙ ЭЛ 

 

21 февраля прошла тридцать четвертая сессия Государственного Собрания 

Республики Марий Эл пятого созыва. В начале заседания парламентарии утвердили одну 

треть состава Общественной палаты Республики Марий Эл в количестве 11 человек.  

Парламентариями также внесены изменения в Закон Республики Марий Эл «О 

республиканском бюджете Республики Марий Эл на 2013 год и на плановый период 2014 

и 2015 годов». За счет безвозмездных поступлений из федерального бюджета общая 

сумма доходов и расходов бюджета увеличена на 722,8 млн. рублей. Увеличиваются, в 

частности, субсидии на: ежемесячное денежное вознаграждение за классное руководство; 

модернизацию региональных систем общего образования; реализацию дополнительных 

мер, направленных на снижение напряженности на рынке труда; ежемесячные выплаты, 

назначаемые при рождении третьего ребенка или последующих детей до достижения ими 

возраста трех лет; реализацию мероприятий по перинатальной (дородовой) диагностике, а 

также направленных на совершенствование организации медицинской помощи 

пострадавшим при дорожно-транспортных происшествиях; обеспечение отдельных 

категорий граждан лекарственными средствами и др.  

Закон «Об инвестиционной деятельности в Республике Марий Эл, осуществляемой в 

форме капитальных вложений» был дополнен правами инвесторов, обязанностями 

субъектов инвестиционной деятельности, новой формой государственной поддержки по 

созданию промышленных зон, обеспеченных необходимыми инженерными 

коммуникациями, и индустриальных парков, а также гарантией по отсутствию 

злоупотребления правом со стороны органов исполнительной власти. 

В целях реализации федерального законодательства внесены изменения в Закон 

Марий Эл «О выборах Главы Республики Марий Эл». В законе устанавливаются: порядок 

представления в Центральную избирательную комиссию Республики Марий Эл 

кандидатом на должность Главы Республики Марий Эл одновременно с документами, 

необходимыми для регистрации его в качестве кандидата, сведений о трех кандидатах для 

наделения полномочиями члена Совета Федерации; основание для отказа в регистрации 

кандидата на должность Главы Республики Марий Эл в случае несоблюдения им 

требований Закона по представлению указанных сведений; полномочия ЦИК по проверке 

сведений о представленных кандидатурах и порядок доведения их до избирателей при 

проведении выборов Главы Республики Марий Эл; порядок выбытия и отзыва 

кандидатур для наделения полномочиями члена Совета Федерации. Кроме того, в Закон 

внесены изменения, направленные на исключение возможности повторного учета 

подписей депутатов представительных органов муниципальных образований и (или) 

избранных на муниципальных выборах глав муниципальных образований в поддержку 

выдвижения разных кандидатов на должность Главы Республики Марий Эл. 

В соответствие с федеральным законодательством приведены и законы Марий Эл о 

Государственной счетной палате, Конституционном суде, мировых судьях, 

Уполномоченном по правам человека, Правительстве Республики Марий Эл, 
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регулировании отношений в области государственной гражданской службы, реализации 

полномочий республики в области муниципальной службы. В них внесены дополнения в 

части представления лицами, замещающими государственные должности, и иных лиц 

сведений не только о доходах, но и своих расходах, а также расходах супруга (супруги) и 

несовершеннолетних детей в случаях, определенных нормативными правовыми актами 

Российской Федерации. 

Также претерпел изменения и закон «О прожиточном минимуме и потребительской 

корзине в Республике Марий Эл». Увеличена пищевая и биологическая ценность 

потребительской корзины за счет увеличения по сравнению с действующими нормами 

объемов мяса и мясопродуктов, рыбы, молока и молокопродуктов, яиц, овощей и 

фруктов, снижения норм потребления по хлебным продуктам, картофелю, маслу 

растительному, маргарину. Предлагаемый набор продуктов питания позволит повысить 

качество продуктовой части потребительской корзины и приблизить ее к нормам 

здорового питания. 

Еще один закон, связанный с социальной сферой, - «О внесении изменений в 

некоторые законодательные акты Республики Марий Эл в сфере социальной 

поддержки отдельных категорий граждан в Республике Марий Эл». Его изменения 

коснутся следующих законов Марий Эл: «О социальной поддержке некоторых категорий 

граждан по оплате жилищно-коммунальных услуг» – в части уточнения названия 

Министерства образования и науки Республики Марий Эл; «О социальной поддержке и 

социальном обслуживании отдельных категорий граждан в Республике Марий Эл» – в 

части уточнения категории детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей, 

имеющих право на однократное получение единовременной выплаты на ремонт жилых 

помещений, находящихся в их собственности; «О приемной семье» – в части увеличения 

размера денежных средств на содержание каждого ребенка, переданного на воспитание в 

семью, с 4500 рублей до 5248 рублей. 

Всего в ходе работы тридцать четвертой сессии было принято 8 законов Республики 

Марий Эл и 17 постановлений Государственного Собрания Республики Марий Эл. 

 

РЕСПУБЛИКА ТАТАРСТАН 

 

21 февраля на тридцать восьмом заседании Государственного Совета Республики 

Татарстан четвертого созыва парламентарии приняли в трех чтениях законопроект «О 

внесении изменений в Закон Республики Татарстан «О государственных символах 

Республики Татарстан» в части утверждения текста Государственного гимна республики. 

Также на заседании Государственного Совета Республики Татарстан был принят в 

первом и третьем чтениях проект республиканского закона «О внесении изменений в 

Закон Республики Татарстан «О местном самоуправлении в Республике Татарстан». 

Данный документ направлен на приведение отдельных положений республиканского 

закона о местном самоуправлении в соответствие с федеральным законодательством. 

Также в первом и третьем чтениях был принят закон «О внесении изменения в статью 35 

Закона Республики Татарстан «О муниципальной службе в Республике Татарстан», 

касающийся квалификационного требования к руководителям (секретарям) исполкомов 

муниципальных образований об обязательном наличии высшего профессионального 

образования. Парламентарии рассмотрели ряд республиканских законопроектов, 

предусматривающих внесение изменений в Бюджетный кодекс и законы республики о 

налоговых льготах.  

Депутатами были внесены изменения в республиканский закон «Об аварийно-

спасательных службах и аварийно-спасательных формированиях Республики Татарстан». 

В частности, уточнен порядок зачисления денежных средств в доход соответствующего 

бюджета бюджетной системы РФ, в зависимости, в том числе от организационной 

правовой формы профессиональной аварийно-спасательной службы, профессионального 
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аварийно-спасательного формирования. Одновременно с этим, предусмотрено 

финансирование создания и деятельности профессиональных аварийно-спасательных 

служб, профессиональных аварийно-спасательных формирований, в том числе прав и 

гарантий спасателей профессиональных аварийно-спасательных служб, 

профессиональных аварийно-спасательных формирований, не только за счет средств 

бюджета соответствующего уровня, но и за счет финансовых средств, поступающих от 

реализации договоров с обслуживаемыми организациями и иных источников, 

предусмотренных законодательством РФ.  

 

ПЕРМСКИЙ КРАЙ 

 

21 февраля депутаты Законодательного Собрания Пермского края на очередном 

пленарном заседании рассмотрели наиболее обсуждаемые в последнее время документы – 

новую редакцию Положения о Молодежном парламенте при Законодательном Собрании 

Пермского края и Положение о порядке его формирования. 

Парламентарии не приняли проект закона Пермского края «О внесении 

изменений в Закон Пермского края «О бесплатном предоставлении земельных 

участков многодетным семьям в Пермском крае». В законопроекте предлагалось 

снизить минимальный размер земельных участков для индивидуального жилищного 

строительства с 0,14 га до 0,10 га. Это, по мнению инициаторов законопроекта, позволило 

бы муниципальным образованиям, имеющим ограниченные возможности в 

существующей застройке и границах муниципальных образований, начать предоставление 

земельных участков многодетным семьям для ИЖС. Среди положительных последствий 

после принятия законопроекта авторы закона отмечали возможность предоставления 

земельных участков большему числу многодетных семей за счет увеличения количества 

сформированных земельных участков и увеличения числа предоставляемых земельных 

участков, соответствующих землеустроительным нормам, в условиях существующей 

застройки. Противники законопроекта опасались, что подобное законодательное 

нововведение ставит в неравные условия те семьи, которые уже успели получить 

земельные участки в размере 0,14 га с семьями, которые могут получить по сравнению с 

этим меньшие участки. По итогам голосования законопроект был отклонен. 

На пленарном заседании Законодательного Собрания также были рассмотрены два 

альтернативных законопроекта, регулирующих отношения в рамках государственно- 

частного партнерства. 

В первом чтении был рассмотрен проект закона «О внесении изменений в Закон «О 

стратегическом планировании социально-экономического развития Пермского края». 

Согласно законопроекту предлагается установить срок предоставления Правительством 

края информации о ходе реализации Программы социально-экономического развития - до 

1 июня. При этом предоставляемая информация должна содержать оценку социально-

экономического развития Пермского края за истекший период в разрезе поставленных 

целей, задач и приоритетов. В качестве приложения к информации предоставляется 

оценка уровня достижения утвержденных показателей результативности программы, а 

также анализ причин, повлекших их отклонение от планируемых значений, в соответствии 

с методикой, утвержденной Законодательным Собранием. Также законопроектом 

предлагается определить составные части концепции, которым должна соответствовать 

долгосрочная целевая программа в случае принятия Правительством края решения о ее 

корректировке, К таким частям концепции отнесены: цель, задачи программы, сроки ее 

реализации, целевые показатели и предполагаемые объемы финансирования.  

 

 

 

 

http://www.zsperm.ru/upload/iblock/170/519-13-07.pdf
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КИРОВСКАЯ ОБЛАСТЬ 

На первом в наступившем году пленарном заседании областного Законодательного 

собрания, состоявшемся 26 февраля 2013 года, в общей сложности депутаты рассмотрели 

около 40 законопроектов, касающихся важных для региона вопросов: местного 

самоуправления, налогообложения, процедуры выборов и отзыва губернатора области и 

других. Принятие федеральных законов потребовало приведения в соответствие с ними и 

региональных нормативных актов. Так, под особым контролем теперь окажутся те слуги 

народа, которые имеют не самые высокие зарплаты, однако позволяют себе приобретать 

дорогое жилье и автомобили. Предоставлять сведения о своих расходах, расходах 

супругов и несовершеннолетних детей будут госслужащие федерального, регионального и 

муниципального уровней, парламентарии, должностные лица государственных 

корпораций и пенсионных фондов с государственным участием. К числу декларируемых 

относятся сделки по покупке ценных бумаг, автомобилей, земельных участков и иной 

недвижимости, стоимость которых превышает общий доход госслужащего и его супруга 

(-и) за три предшествующих года. Чиновникам также придется отчитаться об источниках 

получения средств для совершения столь крупных покупок. По мнению федеральных 

властей, предлагаемая система станет эффективной мерой в борьбе с коррупцией. В 

случае если чиновник не предоставит декларации о расходах или будет уличен в 

незаконном приобретении собственности, это имущество будет передано в госказну, а сам 

служащий уволен в связи с утратой доверия. Парламентарии практически единогласно 

поддержали изменения региональных законов, касающихся государственной гражданской 

службы. 

НИЖЕГОРОДСКАЯ ОБЛАСТЬ 

 

28 февраля депутаты Законодательного Собрания Нижегородской области приняли 

во втором окончательном чтении закон «О внесении изменений в закон «Об 

обеспечении чистоты и порядка на территории Нижегородской области». Базовый 

закон устанавливает требования к надлежащему состоянию  и содержанию объектов, 

расположенных на территории Нижегородской области. Его корректировка обеспечит 

необходимые условия для осуществления эффективного сбора ТБО с их разделением на 

виды. Вводится требование, что на территориях муниципальных образований, в которых 

организован раздельный сбор отходов потребления, должны быть размещены 

специальные контейнеры для сбора отдельных видов отходов потребления. Сброс в 

контейнеры отходов, не соответствующих их назначению, запрещается. 

Также парламентарии поддержали проект федерального закона «О 

государственной информационной системе жилищно-коммунального хозяйства», 

разработанный в Государственной думе ФС Российской Федерации и направленный в 

регионы для обсуждения. Законопроектом предлагается создать подраздел портала 

государственных услуг, посвященного вопросам ЖКХ. База данных будет содержать 

информацию о предоставлении коммунальных услуг и работе по управлению 

многоквартирными домами, капитальном ремонте и мерах соцподдержки граждан по 

оплате услуг ЖКХ.  

В заключении заседания депутаты обсудили возможность выделения более 15 млн. 

рублей на формирование инфраструктуры нового терминала аэропорта «Нижний 

Новгород». 

 

САМАРСКАЯ ОБЛАСТЬ 

 

26 февраля состоялось очередное двадцать третье заседание Самарской Губернской 

Думы пятого созыва. Парламентарии рассмотрели изменения в Закон Самарской области 
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«Об областном бюджете на 2013 год и на плановый период 2014 и 2015 годов». В 

соответствии с законом расходы областного бюджета на 2013 год увеличиваются на 

общую сумму 7,7 млрд. рублей, в том числе за счет средств областного бюджета на 5,6 

млрд. рублей и целевых безвозмездных поступлений из федеральной казны на 2,1 млрд. 

рублей. Основные объѐмы целевых безвозмездных поступлений направляются на 

финансирование расходов в области здравоохранения. За счет средств областного 

бюджета объемом порядка 6 млрд. рублей будут профинансированы наиболее социально 

важные направления. Так, более полутора млрд. рублей пойдут на мероприятия в области 

образования и науки. В область здравоохранения будет направлено 726 млн. рублей. 

Около 1 млрд. рублей пойдут на мероприятия в сфере строительства. Значительные 

средства в размере 771 млн. рублей предлагается выделить на мероприятия в сфере 

экономического развития и инвестиций. Более 600 млн. рублей будут предоставлены в 

виде субсидий сельхозтоваропроизводителям. В сферу культуры поступят дополнительно 

107 млн. рублей. Запланированы средства и на мероприятия по линии министерства 

спорта. Около 670 млн. рублей пойдут на мероприятия в сфере энергетики и жилищно-

коммунального хозяйства. Учитывая социальную значимость вносимых изменений, 

областные парламентарии единогласно проголосовали за принятие Закона Самарской 

области «О внесении изменений в Закон Самарской области «Об областном бюджете на 

2013 год и на плановый период 2014 и 2015 годов» сразу в двух чтениях. 

Аналогичное решение было принято по проекту закона Самарской области «Об 

утверждении заключенных дополнительных соглашений к соглашениям о предоставлении 

бюджету Самарской области из федерального бюджета бюджетных кредитов». Предметом 

указанных в документе дополнительных соглашений является реструктуризация 

задолженности Самарской области перед федеральным бюджетом по бюджетным 

кредитам, предоставленным в 2010 году на мероприятия по обеспечению ликвидации 

последствий засухи, в общей сумме 491 млн. рублей. Реструктуризация осуществляется 

путем предоставления рассрочки по погашению задолженности с 2023 по 2032 год 

ежегодно равными долями. Принятие вышеуказанного Закона является обязательным 

условием при такой реструктуризации. 

Также депутаты одобрили и приняли в окончательном чтении Закон Самарской 

области «Об административных правонарушениях на территории Самарской области». 

Данный Закон направлен на повышение эффективности реализации органами местного 

самоуправления задач по обеспечению санитарно-эпидемиологического благополучия 

населения региона. В нем предлагается увеличить размер штрафных санкций за 

административные нарушения в сфере благоустройства территорий.   

Не вызвал нареканий парламентариев и был принят в окончательном чтении Закон 

Самарской области «Об обеспечении контроля за соответствием расходов лиц, 

замещающих государственные должности, муниципальные должности, должности 

государственной гражданской и муниципальной службы в Самарской области, их 

доходам». Данный закон устанавливает, что лица, замещающие государственные и 

муниципальные должности, а также должности государственной и муниципальной 

службы,  обязаны представлять сведения о своих расходах, а также о расходах своих 

супругов и несовершеннолетних детей по каждой сделке по приобретению земельного 

участка, другого объекта недвижимости, транспортного средства, ценных бумаг, акций, 

если сумма сделки превышает общий доход данного лица и его супруги за три последних 

года, предшествующих совершению сделки, и об источниках получения средств, за счет 

которых совершена сделка. 

Сразу в двух чтениях принят Закон Самарской области «О внесении изменения в 

Закон Самарской области «О статусе депутата Самарской Губернской Думы», в 

соответствии с которым за депутатом областного парламента закреплена обязанность 

ежегодно, не позднее 1 апреля года, следующего за отчетным, представлять сведения о 
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своих расходах, расходах супруги (супруга) и несовершеннолетних детей. Также был 

рассмотрен ряд других областных и федеральных законопроектов. 

 

РЕСПУБЛИКА ЧУВАШИЯ 

 

26 февраля в Большом зале заседаний Дома Правительства состоялась очередная 

одиннадцатая сессия Государственного Совета Чувашской Республики пятого созыва. В 

сессии принимали участие депутаты Госсовета, члены Кабинета Министров, 

руководители территориальных органов федеральных органов исполнительной власти, 

представители средств массовой информации. Были рассмотрены поправки в 

Конституцию Чувашской Республики, а также проект закона Чувашской Республики «О 

внесении изменений в Закон Чувашской Республики «О республиканском бюджете 

Чувашской Республики на 2013 год и на плановый период 2014 и 2015 годов». Наиболее 

обсуждаемым парламентариями  на сессии явился социальный законопроект «О 

потребительской корзине в Чувашской Республике» и многие другие вопросы.  

 

 

 

  Аналитическая информация 
 

Социально-экономическая ситуация в Удмуртской Республике 

в январе 2013 года 

 

 Индекс производства в Удмуртской Республике в январе 2013 года составил 

102,0% к январю 2012 года.  

Индекс производства по видам экономической деятельности: 

 добыча полезных ископаемых – 101,4%; 

 обрабатывающие производства – 103,3%; 

 производство и распределение электроэнергии, газа и воды – 98,0%. 

 

Относительно предшествующего месяца индекс производства в январе составил 

82,3%, по видам экономической деятельности индексы следующие:  

- добыча полезных ископаемых – 100,6%; 

- обрабатывающие производства – 66,3%; 

- производство и распределение электроэнергии, газа и воды – 97,8%. 

 

В среднем по России индекс промышленного производства
 
за январь 2013 года 

составил 99,2% к январю 2012 года.  

Индекс производства по видам экономической деятельности: 

 добыча полезных ископаемых – 98,8%; 

 обрабатывающие  производства – 99,7%; 

 производство и распределение электроэнергии, газа и воды – 101,8%. 

В январе 2013 года относительно предшествующего месяца промышленное 

производство в России сократилось на 11,8%. 

 

 Отгружено товаров собственного производства, выполнено работ и услуг 

собственными силами по добыче полезных ископаемых, обрабатывающим производствам, 

производству и распределению электроэнергии,  газа и воды (по “чистым” видам 

экономической деятельности) по полному кругу организаций производителей за январь 

2013 года на сумму 28,5 млрд. рублей (в фактических отпускных ценах без НДС, акцизов 
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и других аналогичных обязательных платежей) или 106,0% к январю 2012 года, в том 

числе по “чистым” видам деятельности: 

- добыча полезных ископаемых – 15,0 млрд. рублей (107,4%); 

- обрабатывающие производства – 9,5 млрд. рублей (103,0%); 

- производство и распределение электроэнергии, газа и воды – 4,0 млрд. рублей 

(108,2%). 

 

Добыто 0,9 млн. тонн нефти (101,5% к январю 2012 года), 20,7 тыс. куб. м. 

нерудных строительных материалов (49,3% относительно января 2012 года), добыча 

нефтяного попутного газа увеличилась на 3,3%.  

По виду деятельности «Обрабатывающие производства» существенно выросло 

производство металлорежущих станков (в 2,1 раза), легковых автомобилей (в 1,6 раза). 

Увеличилось производство транспортѐров для животноводческих и птицеводческих ферм 

(в 2,5 раза), электронагревателей проточных и аккумулирующего типа (в 2,9 раза).  

Производство тепловой энергии и электроэнергии за январь 2013 года по 

сравнению с январѐм 2012 года сократилось на 2,9% и 0,5% соответственно. 

 

 Объѐм работ, выполненных  по виду деятельности «Строительство», составил 1,5 

млрд. рублей (178,1% к январю 2012 года). За рассматриваемый период в республике 

сдано 29 тыс.кв.м. общей площади жилых домов, что на 39,7% больше, чем за январь 2012 

года. Индивидуальными застройщиками введено 12 тыс. кв. м жилых домов (59% к 

уровню января 2012 года), что составило 42% от общего ввода по республике. 

 

В среднем по России наблюдается увеличение объѐма работ, выполненных по виду 

деятельности «Строительство» (на 1,4%).  

Ввод в действие жилых домов в России за январь 2013 года по сравнению с 

вводом жилья в январе 2012 года увеличился на 14,7%. 

 

 Оборот розничной торговли составил 12,4 млрд. рублей, что в сопоставимых 

ценах на 6,4% больше, чем за январь предыдущего года (прирост оборота розничной 

торговли за январь 2012 года составлял 4,7%). Доля продажи непродовольственных 

товаров в обороте розничной торговли составила 52,5% (соответствующий показатель 

прошлого года – 53,8%). В рассматриваемом периоде оборот розничной торговли на 95% 

формировался торгующими организациями и индивидуальными предпринимателями, 

торгующими вне рынка. На долю специализированных, универсальных рынков и ярмарок 

приходилось 5% оборота розничной торговли (5,4% - в январе 2012 года). 

 

В среднем по России наблюдается рост оборота розничной торговли на 3,5%.  

 

 Оборот общественного питания сложился в сумме 0,7 млрд. рублей, что в 

сопоставимых ценах на 7,6% выше уровня января предыдущего года (в январе 2012 года 

относительно января предыдущего года было зафиксировано сокращение оборота 

общественного питания на 2%). 

 

 Изменение цен по секторам экономики (январь 2013 года к декабрю 2012 года): 

 индекс потребительских цен – 101,3%; 

 индекс цен производителей промышленных товаров – 101,9%; 

 индекс цен строительной продукции – 100,3%; 

 индекс тарифов на грузовые перевозки – 105,3%; 

 индекс цен производителей на реализованную сельскохозяйственную продукцию – 

102,9%; 

 индекс тарифов на услуги связи для юридических лиц – 100,2%. 
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 Цены на товары и услуги в Удмуртии к концу января 2013 года 

относительно декабря предыдущего года выросли на 1,3% (в прошлом году – на 0,3%), в 

том числе на: 

 продовольственные товары – на 2,6% (год назад – стали дешевле на 0,1%),  

 непродовольственные товары – на 0,6% (год назад – на 0,7%),  

 услуги – на 0,7% (год назад – на 0,2%). 

 

Продовольственные товары. На конец января относительно начала года самый 

высокий прирост цены среди наблюдаемых продовольственных товаров отмечен на 

плодоовощную продукцию (8,8%), в том числе картофель стал дороже на 6,8%, овощи – 

на 23,6%. Снижение цены зафиксировано на яйца (5,2%), а так же крупы и бобовые (на 

1%).  

Непродовольственные товары. Максимальное удорожание относительно начала 

года зафиксировано на дизельное топливо (рост цены на 1,9%) и автомобильный бензин 

(на 1,8%). Снижение цен наблюдается на ювелирные изделия (на 1,2%), строительные 

материалы (на 0,6%), персональные компьютеры (на 0,5%).  

Цены на платные услуги. Относительно начала года максимальный прирост 

стоимости отмечен на услуги пассажирского транспорта (на 4,6%), в том числе услуги 

городского пассажирского транспорта возросли на 5,7%.  Снижение цены наблюдается на 

услуги страхования (на 0,7%). 

 

В среднем по России цены к концу января 2013 года относительно декабря 2012 

года выросли на 1% (в январе 2012 года относительно декабря 2011 года был 

зафиксирован рост цен на 0,5%), в том числе на: 

 продовольственные товары – на 1,8% (год назад – на 0,8%),  

 непродовольственные товары – на 0,4% (год назад – на 0,4%),  

 услуги – на 0,6% (год назад – на 0,2%). 

 

 Индекс производства сельхозпродукции в январе 2013 года составил 100% 

(соответствующий показатель прошлого года – 101%). Выпуск продукции сельского 

хозяйства всеми сельхозпроизводителями составил 2,4 млрд. рублей. 

 

В среднем по России индекс производства сельхозпродукции составил 102,5%. 

 

Животноводство. Численность крупного рогатого скота в хозяйствах всех 

категорий на конец января 2013 года относительно соответствующей даты предыдущего 

года увеличилась на 1% и составила 376 тыс.голов. Поголовье коров увеличилось на 0,6%. 

К концу января 2013 года отмечено увеличение численности поголовья в овцеводстве (на 

2%) и птицеводстве (на 5%). 

 

 

в хозяйствах всех 

категорий 
в сельхозорганизациях 

январь 

2013 года 

в  %  к 

январю 

2012 г. 

январь 

2013 года 

в  %   к 

январю 

2012 г. 

Крупный рогатый скот, 

тыс. голов 
376 101,0 285,8 99,9 

в т.ч. коровы, тыс. 

голов 
147,9 100,6 107,6 99,5 

Свиньи,  

тыс. голов 
298,2 100,7 256,7 101,6 
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в хозяйствах всех 

категорий 
в сельхозорганизациях 

январь 

2013 года 

в  %  к 

январю 

2012 г. 

январь 

2013 года 

в  %   к 

январю 

2012 г. 

Овцы и козы, тыс. 

голов 
70,6 102,0 3,1 132,8 

Птица, млн. голов   5,2 105,0 
 

В структуре поголовья скота на хозяйства населения и фермеров приходилось 24% 

поголовья крупного рогатого скота, 14% свиней и 96% овец и коз.  

 

В среднем по России на конец декабря 2012 года поголовье крупного рогатого 

скота в хозяйствах всех сельхозпроизводителей уменьшилось относительно 

соответствующей даты предыдущего года на 0,6%, из него коров – на 0,9%.Численность 

свиней по сравнению с аналогичной датой предыдущего года увеличилась на 10,3%, овец и 

коз – на 5,9%. 

 

Производство мяса (скот и птица на убой в живом весе) в хозяйствах всех 

категорий в январе 2013 года относительно января 2012 года увеличилось на 0,8%, а 

молока и яиц сократилось на 1% и 2% соответственно.  

 
 в хозяйствах всех 

категорий 

в сельхозорганизациях 

январь 

2013 года 

январь 

2013 в % к 

январю 

2012 года 

январь 

2013 года 

январь 

2013 в % к 

январю 

2012 года 

Мясо (скот и птица на убой в живом 

весе), тыс. тонн,  

в т.ч.: 

крупный рогатый скот, тыс. тонн 

свиньи, тыс. тонн 

птица, тыс. тонн 

10,8 

 

 

х 

х 

х 

100,8 

 

 

х 

х 

х 

 

9,4 

 

 

2,7 

3,2 

3,5 

100,9 

 

 

92,2 

100,1 

110,3 

Молоко, тыс. тонн 50,6 99,0 41,9 98,6 

Яйца, млн. шт. 65,2 98,0 63,7 98,2 
 

В структуре производства основных видов животноводческой продукции на долю 

хозяйств населения и фермеров приходилось 13% производства мяса, 17% - молока и 2% 

производства яиц. 

 

В среднем по России в хозяйствах всех категорий отмечается увеличение 

производства мяса – на 9% и яиц - на 0,5%. Объѐмы производства молока в январе 2013 

года по сравнению с январѐм 2012 года сократились на 2,8%. 

Средний надой молока от одной коровы в крупных, средних и малых 

сельхозорганизациях в январе 2013 года составил 388 килограмм, что на 1% меньше, чем в 

январе 2012 года. Средняя яйценоскость 1 курицы-несушки составила 28 яиц против 29 в 

январе 2012 года. 

Обеспеченность скота кормами на конец января 2013 года в расчѐте на одну 

условную голову крупного скота в крупных и средних сельхозорганизациях составила 8,2 

ц кормовых единиц, что на 22,5% меньше, чем на конец января предыдущего года. 

 



 59 

В январе 2013 года по сравнению с соответствующим периодом предыдущего года 

все сельхозпроизводители увеличили продажу яиц (на 2%), скота и птицы на убой (на 

0,4%). 

Крупные, средние и малые сельхозорганизации в январе 2013 года реализовали 9,2 

тыс.т. скота и птицы (увеличение на 0,4% по сравнению с январѐм 2012 года), 36,4 тыс.т. 

молока (снижение на 2,2%), 59,6 млн.шт. яиц (увеличение на 2,3%), 2 тыс.т. картофеля 

(увеличение в 2,5 раза), 0,3 тыс.т. овощей (увеличение в 2,3 раза). 

 

 Поступление налогов в бюджетную систему России 

 

 По данным Управления федеральной налоговой службы России по 

Удмуртской Республике во все уровни бюджетной системы в январе 2013 года 

поступило 8  млрд. 506  млн. рублей, в том числе в федеральный бюджет – 6 млрд. 652 

млн. рублей, в бюджет Удмуртской Республики – 1 млрд. 285 млн. рублей, в местные 

бюджеты – 569 млн. рублей. 
 
 

 Январь 

 2013 года, 

млн. руб. 

Для сведения: 

январь  

2012 года,  

млн. руб. 

2013г. к 

2012г., % 

Поступление всех доходов в  

Удмуртской Республике 
8 506 7 819 108,8 

- зачислено в федеральный бюджет 6 652  6 158 108,0 
- зачислено в бюджет УР 1 285 1 059 121,3 
- зачислено в местные бюджеты 569 602 94,5 

 

 Исполнение бюджета Удмуртской Республики 

 

 Доходы бюджета Удмуртской Республики за январь 2013 года определились в 

сумме 2 млрд. 478 млн. 350 тыс. рублей. Динамика поступления доходов в 2013 году по 

сравнению с предыдущим 2012 годом характеризуется увеличением поступлений на 363 

млн. 779 тыс. рублей, или на 17,2%.  

Собственные доходы бюджета республики определены в размере 1 млрд. 750 

млн. 937 тыс. рублей, что составляет 4,8% годовых бюджетных назначений. По 

сравнению с 2012 годом собственные доходы бюджета республики увеличились на 38,4%.  

В разрезе отдельных налогов исполнение годовых бюджетных назначений 

характеризуется следующим образом: 

- на 2,9% исполнен план поступления налога на прибыль организаций, в сравнении с 

предыдущим годом поступление налога на прибыль увеличилось на 65,4%; 

- на 5,5% исполнен план по налогу на доходы физических лиц, поступление налога 

увеличилось на 7,3% к уровню 2012 года; 

- на 25,5% больше, чем в предыдущем году, в бюджет Удмуртской Республики 

получено акцизных платежей, годовой план по акцизам за январь текущего года 

исполнен на 8,5%; 

- на 4,5% уменьшилось по сравнению с предыдущим годом поступление налогов на 

совокупный доход; 

- на 49,0% больше в сравнении с предыдущим годом получено налога на имущество 

организаций; 

- на 24,3% больше, чем в предыдущем году, получено транспортного налога, годовые 

бюджетные назначения по налогу исполнены на 5,6%; 

- на 11,0% исполнен план поступления доходов от использования имущества, 

находящегося в госсобственности, получено 10 млн. 221 тыс. рублей, что на 2,6% 

меньше, чем в 2012 году. 
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Безвозмездные перечисления в бюджет республики в январе 2013 года 

определились в сумме 727 млн. 412 тыс. рублей, из них: дотации 164 млн. 43 тыс. рублей, 

субвенции 801 млн. 118 тыс. рублей, субсидии не выделялись. В январе текущего года в 

бюджет республики получены доходы от возврата остатков субсидий, субвенций и иных 

межбюджетных трансфертов, имеющих целевое назначение, которые не были 

использованы по состоянию на 01.01.2013г., в сумме 248 млн. 38 тыс. рублей. Кроме того, 

из бюджета Удмуртской Республики произведен возврат указанных средств в сумме 486 

млн. 336 тыс. рублей. 

В сравнении с прошлым годом из федерального бюджета получено средств 

меньше на 14,3%.  
 

 Расходы бюджета республики в январе 2013 года составили 2 млрд. 731 млн. 812 

тыс. рублей, что на 9,4% выше уровня 2012 года. 

Бюджетные расходы произведены по следующим направлениям: 

- на финансирование общегосударственных вопросов направлено 61 млн. 177 тыс. 

рублей, по сравнению с аналогичным периодом прошлого года расходы по статье 

уменьшились на 20,8%;  

- финансирование национальной безопасности и правоохранительной 

деятельности составило 24 млн. 310 тыс. рублей. Годовой план выполнен на 

4,3%. В отчетном периоде финансирование по статье относительно уровня 2012 

года увеличилось в 8 раз. 

На финансирование отраслей экономики направлено 593 млн. 485 тыс. рублей, 

что составляет 21,7% всех расходов бюджета. В том числе: 

- на «Национальную экономику» произведены выплаты в размере 559 млн. 406 тыс. 

рублей, что на 68,7% превышает уровень 2012 года;   

- по статье «ЖКХ» финансирование составило 33 млн. 788 тыс. рублей – 3,6% 

годовых бюджетных назначений; 

- по статье «Охрана окружающей среды» произведены расходы в сумме 291 тыс. 

рублей, что почти в 3 раза выше уровня прошлого года. 

На социально-культурную сферу выделено 1 млрд. 626 млн. 76 тыс. рублей 

бюджетных средств, что составляет 59,5% всех  расходов. В том числе: 

- по статье «Образование» финансирование составило 488 млн. 914 тыс. рублей 

(4,8% годовых бюджетных назначений);   

- на «Здравоохранение» выделено 585 млн. 811 тыс. рублей (7,2% годовых 

бюджетных назначений);    

- «Культура, кинематография» профинансированы в сумме 30 млн. 713 тыс. 

рублей (4,9% годовых бюджетных назначений);   

- на «Социальную политику» направлено 473 млн. 405 тыс. рублей (5,7% годовых 

бюджетных назначений); 

- на «Физическую культуру и спорт» выделено 31 млн. 156 тыс. рублей (3,9% 

годовых бюджетных назначений); 

- по статье «Средства массовой информации» финансирование составило 16 млн. 

77 тыс. рублей (7,8% годовых бюджетных назначений). 

            По статье «Обслуживание государственного и муниципального долга» расходы 

бюджета составили 100 млн. 388 тыс. рублей (5,3% годовых бюджетных назначений), что 

составляет 3,7% всех бюджетных расходов. 

Межбюджетные трансферты определились в сумме 326 млн. 376 тыс. рублей, 

что составляет 11,9% всех бюджетных расходов. Годовой план выполнен на 7,0%. По 

сравнению с 2012 годом финансовая помощь муниципальным образованиям республики 

увеличилась на 14,8%.  

Превышение расходов над доходами бюджета республики за январь текущего года 

составило 253 млн. 462 тыс. рублей.  
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 Консолидированный бюджет Удмуртской Республики исполнен по доходам на 2 

млрд. 918 млн. 393 тыс. рублей, что на 15,0% выше уровня января 2012 года.  

 Расходы консолидированного бюджета Удмуртской Республики составили 2 

млрд. 797 млн. 228 тыс. рублей, что на 9,9% больше суммы расходов января 2012 

года.   

 

 Среднедушевые денежные доходы населения за январь-декабрь 2012 года 

относительно января-декабря 2011 года увеличились на 11,7% и составили 16 143 рубля. 

В прошлом году был зафиксирован рост показателя на 11,3%.   

По предварительным данным среднедушевые денежные доходы за январь 2013 

года относительно января предыдущего года увеличились на 13,5% и составили 11 616 

рублей. В прошлом году было зафиксировано снижение рассматриваемого показателя на 

1%. 

 

 Реальные располагаемые денежные доходы населения за январь-декабрь  2012 

года относительно января-декабря 2011 года увеличились на 4,5%. В прошлом году был 

зафиксирован рост показателя на 1,5%.  

По предварительным данным реальные располагаемые денежные доходы 

населения за январь 2013 год относительно января предыдущего года увеличились на 

5,8%. В прошлом году было зафиксировано снижение рассматриваемого показателя на 

8%. 

В среднем по России реальные располагаемые денежные доходы населения за 

январь 2013 года относительно января 2012 года увеличились на 0,7% (в прошлом году 

наблюдалось увеличение рассматриваемого показателя – на 0,6%). 

 

 За январь-декабрь 2012 года  среднемесячная заработная плата одного работника 

составила 18 552,2  рубля, что на 16,5% выше заработной платы за январь-декабрь 2011 

года. За 2011 год был зафиксирован рост заработной платы на 12,4%. 

В среднем по России заработная плата увеличилась на 13,9% и составила 26 822 

рубля, в прошлом году еѐ прирост составлял 11,5%.  

 

 Реальная заработная плата, скорректированная на индекс потребительских цен, 

по сравнению с январѐм-декабрѐм 2011 года выросла на 10,2%. За 2011 год относительно 

2010 года было зафиксировано увеличение реальной заработной платы на 2,5%.  

В среднем по России в январе-декабре 2012 года по сравнению с январем-декабрѐм 

2011 года реальная заработная плата увеличилась на 8,4%. В прошлом году был 

зафиксирован рост реальной заработной платы на 2,8 %. 

 

 Задолженность по заработной плате в обследуемых организациях по видам 

экономической деятельности на 1 февраля 2013 года составила 45,5 млн. рублей и по 

сравнению с 1 февраля 2012 года увеличилась на 27,7 млн. рублей или в 2,6 раза.  

Структура просроченной задолженности по заработной плате: 

 79,6% - обрабатывающие производства; 

 18,3% - сельское хозяйство; 

 2,1% - строительство. 

На указанную дату имеется задолженность перед работниками в семи районах 

республики и городах Ижевске и Сарапуле. Доля задолженности по муниципальным 

образованиям в общей сумме составляет: 

 7,5% - Можгинский район; 

 6,9% - Балезинский район; 

 3,2% - Каракулинский район; 
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 2,9% - Сарапульский район; 

 2,9% - Алнашский район; 

 2,1% - Камбарский район; 

 1,8% - Малопургинский район;  

 14,4% - Ижевск; 

 58,3% - Сарапул. 

 

Общая численность работников, перед которыми организации республики имеют 

задолженность, составила 4178 человек. В расчѐте на одного работника задолженность по 

заработной плате составила 10883 рубля. 

 

 Численность официально зарегистрированных безработных на конец января 

2013 года сократилась относительно конца января 2012 года на 25,3% и составила 

10532 человека. Уровень зарегистрированной безработицы на конец января 2013 года 

составил 1,25% экономически активного населения (соответствующий показатель 

прошлого года – 1,67%). 

В среднем по России уровень зарегистрированной безработицы на конец декабря 

2012 года составил 1,4%. 

 

По состоянию на 1 января 2012 года численность постоянного населения 

составляла 1 518,1 тысяч человек и уменьшилась за год, по предварительным данным, на 

379 человек. Демографическая ситуация в 2012 году характеризовалась ростом 

рождаемости, снижением смертности и наличием естественного прироста населения (3719 

человек). По уточнѐнным данным, число родившихся увеличилось на 5,7% и составило 

23161 человек, число умерших уменьшилось на 4,5% и составило 19442 человека. Число 

браков за рассматриваемый период относительно соответствующего периода 

предыдущего года сократилось на 13,0% и составило 12685, число разводов сократилось 

на 3,4% и составило 5637. 

 В 2012 году по сравнению с предыдущим годом миграционная убыль увеличилась 

на 6,6% и составила 4098 человек. Положительное сальдо миграции сохраняется лишь в 

международном обмене. 
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